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УБОРОЧНАЯ СТРАДА
•  ЦИФРАХ И ФАКТАХ

Производство и заготовка травяной муки для агропро
мышленного комплекса Грузни стали камнем преткнове
ния. Не составил исключения и нынешний сезон: накоп
ление богатого протеином корма ведется с большим от
ставанием и более низкими темпами, чем год назад. Уро
жаи многолетних трав невысоки. Поэтому многие хозяй
ства из года 8 год  не выполняют план поставки этого вида 
сырья комбикормовым заводам .

По данным М имхлебпродуктое республики, особенно не 
благополучное положение сложилось в М арнеульском , Сиг- 
нахском, А баш ском , Сагаредж ойском  районах.

В целом по республике при годовом плане 32.500 тонн 
общественными хозяйствами заготовлено 12.127 тонн тра
вяной муки — меньше, чем- на сопоставимый период про
шлого года. Качество сырья по-преж нему низкое.

Что заботит 
читателя

КОЛЛЕКТИВ И ЛИЧНОСТЬ
Эффективность управления социали

стическим производством непосредствен
но связана с поиском путей и средств 
совершенствования межличностных тру
довых взаимоотношений в процессе про
изводства. К сожалению, этим важным 
вопросам в годы застоя уделялось ели- • 
шком мало внимания, исследования но
сили большей частью формальный харак
тер. Между тем необходимость их про
ведения на сегодняшний день особенно 
очевидна, исходя из тех качественных 
изменений характера общественного тру
да, тех поистине революционных преоб
разований, которые происходят ныне во 
всех сферах социально - экономической 
жизни страны.

Взять, к примеру, коллективы научно- 
производственных объединений. Творче
ская деятельность их работников может 
быть гораздо выше, будь она организо
вана с учетом возможностей развития 
коллектива в целом и каждого работни
ка в отдельности. Разумеется, здесь ну
жен глубоко научный подход к делу и 
прежде всего разработка теоретических 
вопросов такого плана, на что, собст
венно, и нацеливают решения X IX  Все
союзной партконференции, июльского 
(1988 г.) Пленума ЦК КПСС, потребо
вавших от ученых-обществоведов Кон
центрации сил в этом направлении.

Внедрение новейшей техники и про
грессивной технологии в производство 
вызывает изменения трудовых функций 
работников, что соответственно отража
ется на состоянии межличностных от
ношений. Вместе с тем возникают но
вые производственно-трудовые мотивы, 
новый морально-психологический климат 
и стимулы работы, экономические инте
ресы и навыки, формируется новый 
культурно-технический уровень работни
ков и т. д. Таким образом, круг вопро
сов, который предстоит изучать, очень 
широк, но только комплексное изучение 
проблем откроет масштабные перспек
тивы научного управления социалисти
ческим хозяйством, позволит практиче
ски без дополнительных затрат получить 
существенный экономический эффект, о 
чем, кстати, свидетельствует богатый 
опыт деятельности многих западных 
фирм.

Исследования в этом направлении тре
буют большого профессионализма, мо
бильности и оперативности. В этой свя
зи, думается, надо готовить кадры со
циологов, приспособленных для работы 
в крупных подразделениях. Они долж
ны владеть всем арсеналом соответст
вующих методик и средств, уметь со
ставлять и применять тесты и т. д. Та
кого класса специалистов у  нас пока 
нет, так что надо незамедлительно на
чать их подготовку, вводя в обучение 
соответствующие курсы, широко практи
куя деловые игры и др.

Коллектив и личность— понятия взаи
мосвязанные. Изучение всевозможных 
аспектов их взаимодействия позволит 
повысить уровень творческой отдачи, 
прогнозировать «спады» и «подъемы» 
в деятельности научных и производст
венных звеньев, четко видеть перспек
тиву их дальнейшего развития.

Вано БАЧИЛАВА,
научный сотрудник Института экономи
ки и права АН Грузии.

СНЯТЬ ПРЕПЯТСТВИЯ
Я горжусь своим селом, которое вос

питало 18 Героев Социалистического 
Труда. Это в основном чаеводы. Да и 
колхоз сам за ударные дела награжден 
орденом Ленина. Но речь на этот раз 
не об  этом.

Все мы глубоко переживали те явле
ния, когда в период застоя год от года 
падал авторитет грузинского чая, ухуд
шалось его качество, а работа в основ
ном строилась по принципу: даешь вал.

Перестройка, активизация экономи
ческих факторов позволили ло-новому 
взглянуть на многие хозяйственные па
раметры. Почувствовали ее обновляю
щее дыхание и мы, чаеводы. Известные 
постановления партии и правительства по 
развитию отрасли наметили конкретные 
магистральные направления в чаеводст
ве. поставили заботу о  качестве на пе
редний план. Однако в реальной дейст
вительности изменилось положение не 
б полной мере. Вот, и примеру, нам 
хотя и снизили план погектарной уро
жайности, тем не менее она по нашему 
району составляет 10 тонн с гектара. 
Это много, если учитывать то обстоя
тельство, что в странах классического 
чаеводства погектарная урожайность со
ставляет не более 7 тонн листа с  гекта
ра. Разумеется, наши плантации могут 
дать и десять тонн листа с гектара, но 
это лишь в том случае, когда они будут 
обновлены и имеющиеся кусты замене
ны новыми, селекционными высокоуро
жайными сортами.

Необходимо сказать и о  том, что су 
ществующие мобильные машины и руч
ные аппараты не в состоянии решить 
проблемы качества. Свое слово должны 
сказать конструкторы и специалисты. Но 
вот уже который год вопрос этот не 
сдвинется с мертвой точки. Я скажу так, 
что многие работающие в нашей отрасли 
и в смежных отраслях еще находятся в 
плену доперестроечных представлений и

никак не расстанутся с этим состояни
ем.

Время не ждет, от разговоров следует 
переходить к конкретным делам.

Гульнара ГОГИТИДЗЕ, 
чаевод колхоза села Хуцубани Кобу- 
летского района, лауреат Государст
венной премии Грузинской ССР, депу
тат Верховного Совета Грузинской 
ССР, делегат XIX Всесоюзной парткон

ференции.

ЖИВУЧ БЮРОКРАТ...
Вроде и осудили его. Но не желает 

он сдавать своих позиций. С одним из 
них мне пришлось столкнуться, как го
ворится, нос к носу.

Недавно я получила приглашение от 
родственников из-за границы и начала 
собирать необходимые документы. 
Прочла в печати, что правила оформле
ния выездных документов намного упро
стились, и думала, что теперь меньше 
придется ходить по инстанциям, прос
таивать в очередях...

Так как я Домохозяйка, мне нужно 
было заверить «Заявление-анкету» о 
выезде за рубеж в домоуправлении 
№  5, которое обслуживает жильцов, 
проживающих по Бзыбскому шоссе. Од
нако начальник домоуправления Тари- 
кия потребовал принести паспорта 
и военные билеты всех моих родствен
ников, хотя такой необходимости, как 
видно из «Заявления-анкеты», нет. И 
потом, на мой взгляд, это вовсе не вхо
дит в компетенцию домоуправления. От 
него требуется лишь подтвердить дей
ствительность моего местожительства. 
Но Тарикия стоял на своем, мотиви
руя предъявленные мне требования сво
ими былыми заслугами, знанием инст
рукций и прочими аргументами, не име
ющими к данному вопросу никакого от
ношения.

Но ведь инструкции-то изменились!
Елена ГРАММАТИКОПУЛО, 

домохозяйка.
г. Сухум и.
ОТ РЕДАКЦИИ: Права читательница. Как 

нас проинформировал начальник паспорт
ного отдела и ВИР МВД Грузинской ССР, 
подполковник Демурн Гаганидзе, домоуп
равление должно было только заверить 
местожительство гражданки Е. Граммати- 
копуло.

МАСТАКИ ОБСУЖДАТЬ. 
А ДЕЛО?

Не сразу мы решили обратиться в 
редакцию. Предварительно обошли все 
инстанции. Трудно подсчитать, сколько 
раз обсуждался этот вопрос на собра
ниях, совещаниях, сходах... Но ничего 
в результате всех этих разговоров не 
меняется. А  суть нашей просьбы тако
ва: хотим жить, как все цивилизованные 
люди на финише второго тысячелетия 
нашей эры, словом, по-человечески.

Баня в селе не работает. Вот уже два 
года, как молчит радио. Сельский клуб 
работает только на кинопрокат —  ни
каких других мероприятий здесь не про
водится, молодежи после сманы деться 
некуда. Условий для занятий спортом у 
наших ребят нет никаких. Когда мы об 
этом заговариваем, слышим ответ: «А  
футбольное поле?» Устали уже объяс
нять, что в том, что на ровном месте 
выросла трава, никаких особых заслуг 
местного руководства нет. И еще эхом 
на все наши обращения неизменно зву
чит такая вот фраза: «В ы  давайте, ра
ботайте, все будет». Когда именно бу
дет —  в бюрократическом тумане не 
разглядишь

А  работать —  мы работаем. Перевы
полнили в минувшем году план по при
были —  это ведь сейчас один из важ
нейших показателей, —  прибавка. 590 
тысяч рублей. Нет у нас долгов ни по 
зерновым, ни по мясу. Фруктов при пла
не 167 тонн фактически собрано и заго
товлено 423 тонны. Почти на 100 тонн 
дали больше плана молока. Неплохие 
ждем результаты и по винограду.

А  какова отдача от наших усилий? 
Бытовая и социальная неустроенность. 
Руки опускаются от такого отношения. 
Получается так: зарабатывай зарплату, 
покупай себе телевизор и смотри его 
на здоровье у себя дома. А  ведь телеви
зор —  это еще далеко не все, что нуж
но современному сельскому жителю — 
ведь восьмидесятые годы на исходе.

Пытались сами разобраться в ситуа
ции. Выяснили, что клуб находится на 
балансе сельсовета, но у сельсовета, по 
словам нашего председателя Валико Га- 
вардашвили, нет, оказывается, денег на 
его содержание.

Директор совхоза Шалва Бакуридзе 
объясняет свое бездействие в этом пла
не так: «В се просят деньги, но мы не 
можем их всем давать».

Вот и выходит, что крепкое хозяйст
во, вроде нашего, имея более чем полу
миллионную прибыль, не может запла
тить за то, чтобы заработало радио, от
крылась баня, не может наладить ра
боту своего клуба, оборудовать спорт
зал для ребят.

От имени односельчан
Василий НАХУЦРИШВИЛИ,

виноградарь совхоза села Ожио Ах-
метского района.

•  РАБОЧАЯ ПРОГРАММА ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СТК

ОПЛАТА ТРУДУ
Сегодня предприятие нужда

ется в защите не только от 
внешних попыток —  вольного 
или невольного —  нанесения 
ущ ерба его интересам , но и 
от таких же попыток, но уже 
изнутри. Наивным было бы 
утверж дать, что все без ис
ключения члены коллектива 
правильно оценивают свой 
вклад в общее дело , самокри
тичны и принципиальны. Уд и 
вительно, но ф ак т : порой
в диалоге с министерством от
стоять интересы предприятия 
легче, чем доказать члену сво
его же коллектива, что его 
притязания на более высокое 
материальное вознаграждение, 
мягко говоря, беспочвенны. 
Здесь-то и нужна твердость 
совета, его коллективный ха
рактер, способность к логиче
ским доказательствам .

Некоторое время том у на
зад в наш совет обратилась 
одна из сотрудниц экономиче
ской службы с просьбой вер
нуть ей персональную надбав
ку. Повод? В финансовом о тд е
ле, где она работает, сократи
лась штатная единица, и часть 
функций уволивш егося работ
ника перешла к автору заявле
ния. Просительница напомина
ла такж е, что нескольким др у
гим работникам надбавки, уп
раздненные ранее, были воз
вращены приказом директора 
объединения.

Четыре часа шло в тот раз 
заседание совета. Помимо дру
гих вопросов, он рассматри
вал и это заявление. 1̂1 хотя 
ситуация была тщ ательно про
анализирована до заседания, 
разговор на нем затянулся . В 
итоге автору заявления в под
держ ке совета было отказано. 
Совет решил такж е лишить 
надбавок и д руги х работников, 
упразднив приказ дирекции. 
Основание? Не выполняют эти 
работники никаких функций 

Дверх тех , которые входят в их 
прямые обязанности. Круто? 
Возможно. Но ведь справед
ливо. Члены совета твердо 
убеж дены : каждый рубль, ко
торый получает член трудово

го коллектива, должен быть 
заработан. Это убеждение раз
деляет и большинство наших 
товарищей по работе. Хотя 
поначалу некоторые голоса 
раздавались: вот тебе, мол, и 
рабочее самоуправление. Но 
ведь совет создан отнюдь не 
для того, чтоб гладить по го
ловке тех, что хочет помень
ше внести в общую копилку, 
но побольше оттуда выгрести.

Конечно, большое значение 
и в этом конкретном случае, 
и в ряде других имела гиб
кость дирекции АТПО , ее спо
собность к переоценке своих 
решений: приказ, который со
вет признал несправедливым, 
был отменен.

Чуть больше полугода наше
му совету, однако он уже су
мел поставить себя так, что 
считаются с ним как с реаль
ной силой не только е объеди
нении, но и в отраслевых ру
ководящих органах. Минавто- 
транс С С С Р , к примеру, до
бросовестно ознакомился с 
нашим письмом по поводу за. 
дания по грузоперевозкам на 
нынешний год. И решение бы
ло принято такое, которое 
устроило и наш коллектив, и 
руководство отрасли.

А  внутри предприятия — 
сколько их, нерешенных пока 

проблем! Нередки ■ наруше
ния трудовой и производст
венной дисциплины, срыв пла
новых заданий некоторыми 
структурными звеньями объе
динения, нарушения правил 
технического обслуживания и 
эксплуатации автомобилей... 
Не хочу, чтобы у  читателей 
создалось неправильное пред
ставление о нашем коллекти
ве. Потому отмечу, что дела 
объединения а целом за по
следний год-даа улучшились 
заметно, особенно с перехо
дом  на полный хозрасчет и 
самофинансирование. Стабили
зируется , все больше норма
лизуется финансовое положе
ние объединения, улучшены 
почти все технико-экономиче
ские показатели, возросла при
быль. Все это есть. Но есть и 
д ругое . Нельзя не замечать,

что некоторые предприятия 
объединения хронически от
стают, что руководство на них 
хромает, что нередки еще слу
чаи, когда государственный 
транспорт используется ради 
личной выгоды.

Конечно, требовательность 
.нуж на. Но не менее необхо
дима реальная забота о тру
жениках объединения, о тех, 
кто доверил нам представлять 
их в совете. Первые успехи 
объединения позволили сде
лать кое-что и в этом направ
лении. Переход на хозрасчет, 
рост прибыли и улучшение 
финансовой ситуации дали воз
можность увеличить ф онд эко
номического стимулирования, 
выделить средства на разви
тие социальной сф еры . Появи
лась возможность . повысить 
зарплату рабочим и служащим

в среднем на 20— 30 процен
тов. Впервые за последние 
двадцать лет АТП О  при поме
щу долевого участия начало 
строительство жилья д ля  сво
их работников. Вот самые пер
вые, но обнадеживаю щ ие «ла
сточки». В этом направлении 
и следует продолжать.

На одном из июньских сво
их заседаний совет обсудил и 
утвердил проект плана на сле
дующий, 1989 год. Немало бы
ло «несено коррективов, каж 
дое деловое и справедливое 
замечание было учтено. Да и 
работа самого совета, самый 

г первый накопленный им опыт 
тоже нуж даю тся а творческом 
осмыслении.

На предприятиях, входящих 
в состав нашего объединения, 
тоже сущ ествую т советы. Не
которые работаю т, некото

рые только «сущ ест « у ю т » .  
Поднять надо их авторитет и 
боевитость. Вот и ещ е одно 
из перспективных направлений 
нашей работы.

Рамаз А БЗИ А Н И Д ЗЕ, 
главный экономист, пред
седатель совета трудового  
коллект и в а  Кутаисского 
автотранспортного произ
водственного объединение.

ф  Н а  с н и м к е :  предсе
датель совета трудового кол
лектива Кутаисского автотранс
портного объединения Рамаз 
Абзианидзе беседует с началь
ником отдела кадров объеди
нения Амираном Багдавадэе.

Ф о то  Валерия Атабекова.

Отчеты и выборы-лицо перестройки
Во многом по-новому проходит отчетно-выборная кам

пания, начавшаяся в партии в соответствии с решениями 
XIX Всесоюзной партконференции. Партийные комитеты за
ново решают многие организационные вопросы в условиях 
осуществления реформы политической системы, дальнейшей 
демократизации жизни общества и партии. Идет открытый, 
честный, по-настоящему партийный разговор о том, как 
каждый коммунист участвует в перестройке, какой конкрет
ный вклад вносит в реализацию идей революционного об
новления общества. Учитывая своеобразие нынешней отчет
но-выборной кампании, корреспондент ГРУЗИНФОРМа об
ратился с просьбой ответить на ряд яопросов к заведующе
му отделом организационно-партийной работы ЦК Компар
тии Грузии П. П. Чхеидзе.

— Приступая к  осуществле
нию любого нового дела, не
вольно вспоминаешь и анали
зируешь опыт предшествую
щих лет. Наверное, этого прин
ципа придерживались н пар
тийные организации республи
ки при подготовке нынешней 
отчетно-выборной кампании!

— Безусловно. Опыт прове
дения отчетно-выборных кам
паний в республике накоплен 
немалый, но я бы сказал , что 
это неоднозначный опыт. Есть 
в нем много полезного и ну
жного, но есть и то , что ско
вывает инициативу партийных 
комитетов, первичных орга
низаций. С р а зу  после X IX  
партконференции, приступив 
к подготовке отчетов и выбо
ров, мы постарались, посове
товавшись с секретарям и пар
тийных комитетов, низовых 
звеньев, детально в нем ра
зобраться, определить, что 
необходимо оставлять на во
оружении, от чего нужно от
казаться , какие новые, созвуч
ные времени форм ы и мето
ды работы следует внедрить 
в практику для повышения 
инициативы партийных комите
тов, активное1™  всех коммуни
стов. Эти вопросы многие пар
тийные комитеты обсудили и 
на специальных пленумах, по
свящ енных подготовке к от
четно-выборной кампании. Из 
числа членов пленума и ком- 
мунмстов-специалистов созда
ны рабочие группы по выра
ботке предложений по таким 
важным направлениям работы, 
как дальнейшее развитие д е
мократизации в жизни партий
ных организаций и в особен
ности кадровой политике, ук
репление дисциплины, внедре
ние нового экономического

механизма, утверждение прин
ципов хозрасчета и самофи
нансирования, решение соци
альных проблем.

Вывод, сделанный после всей 
этой проведенной работы, до
вольно конкретен: конечно,
необходимо исключить заор
ганизованное™ , мелочную опе
ку, нельзя спускать сверху 
контрольные цифры, разнаря
дку по составу делегатов , по 
членам выборных органов, 
секретарям  первичных партор
ганизаций и т . д ., но пустить 
на самотек весь этот процесс 
тоже нельзя. Им надо управ
лять.

— Но какими формами и 
методами! Ведь в прошлом не 
раз случалось, что управлвть 
некоторые лоиималн как пра
во безраздельно диктовать 
свою волю другим. Как избе
жать этого в ходе проведение 
нынешних отчетов и выборов!

—  Основные гарантии, за
щищающие от повторения в 
этом деле ошибок прошлого, 
сформулированы в резолю ци
ях партийной конференции и 
постановлении ЦК КП СС «Об 
отчетах и выборах в партий
ных организациях», где под
черкивается необходимость 
повсеместного утверждения 
атм осф еры  партийного това
рищ ества, свободного обсуж 
дения всех вопросов, гласно
сти, коллективизма. В свете 
этих требований остановлюсь 
на некоторых узловых момен
тах.

Начну с самого отчета. Он 
на деле долж ен стать анали
зом  итогов коллективного тру
да всех коммунистов, каждой 
парторганизации. П оэтом у ва
жно к этой работе привлечь

большее число рядовых ком
мунистов и выборного актива. 
А  для исключения проявле
ния любого волюнтаризма и 
субъективизма при оценке 
деятельности партийной орга
низации, бюро и комитета це
лесообразно проводить опро
сы общ ественного мнения. 
Э то  помогает а отчетном док
ладе отразить конкретные 
предлож ения, замечания и по
желания всех членов тр уд о 
вого коллектива. Коммунисты 
долж ны глубоко проанализи
ровать, как на конкретных 
участках и в регионах реали
зую тся решения X X V II съез
да К П С С , установки X IX  парт
конференции, последую щ его 
Пленума ЦК КП С С , как им от
вечает состояние организатор
ской и идейно-воспитательной 
работы на местах. Важно при 
этом самокритично и принци
пиально подойти к оценке сти
ля и методов деятельности 
парторганизаций и выборных 
органов, вклада каж дого ком
м униста в общее дело .

Несомненную пользу прино
сит и самое активное участие 
в отчетах и выборах д елега
тов X IX  партконференции, Лю 
ди живо интересую тся царив
шей на ней атм осф ерой , бе 
рут на заметку лю бую  инте
ресную  деталь , стремятся при
менить у себя при решении 
многих актуальных проблем.

И самое важное. Необходи
м о больше советоваться с 
коммунистам и, В этой связи 
следует позаботиться о ши
рокой гласности отчетов и вы
боров. Правильно поступают 
те партийные комитеты, кото
рые заранее публикуют тези
сы отчетных докладов в со
ответствую щ их городских и 
районных газетах, многотираж 
ках. Это дает возможность 
привлечь к откры той д искус
сии не только большой круг 
коммунистов, но и беспартий
ных. Страницы периодических 
изданий, другие средства мас
совой информации также и в 
течение всего периода прове
дения важнейшей кампании 
долж ны быть доступны пред
ставителям различных катего

рий трудящ ихся для высказы
вания своего мнения о работе 
партийной организации, о др у
гих проблемах обновления всех 
сф ер  жизни. В связи с  этим 
особая ответственность ложит
ся на журналистов. При осве
щении хода отчетов и выбо
ров они не должны ограни
чиваться сухим протоколом, 
торопливой скороговоркой. 
Люди должны получать объе
ктивный анализ состояния дел . 
подробную информацию о при
нятых реш ениях, о тех, кого 
и за что избирают в состав 
руководящ их органов, кому 
оказывают доверие, с  кого 
требуют ответ за допущенные 
ошибки и недостатки. Целесо
образно проект постановления 
в период подготовки к отчет
но-выборным партсобраниям и 
партконференциям также вы
носить на обсуждение комму
нистов, общественности.

— Отличительная черта ны
нешней отчетно-выборной кам
пании — широкая демократи
зация избирательного процес
са. Как она будет осущ еств
ляться на деле!

— Практика свидетельству
ет, что причины многих негатив
ных явлений, поразивших в 
прошлом наше общ ество, ко
ренятся в нарушении ленин
ских норм внутрипартийной 
демократии. Поэтому следует 
позаботиться о  создании на 
собраниях обстановки непри
нужденности, творческих дис
куссий, свободы мнений, раз
вернутой критики и самокри
тики. Д ля этого  сегодня есть 
все объективные условия. Руко
водствуясь решениями XIX 
партконференции, повсеместно 
обеспечивается широкое пред
варительное обсуждение кан
дидатур при тайном голосо
вании во время выборов чле
нов и секретарей комитетов, 
предоставлена возможность 
вносить в бюллетени большее 
число кандидатов, чем имеет
ся мандатов.

Партийные организации с 
одобрением восприняли пре
доставленное им праве вы д
вигать свои кандидатуры в со
став выш естоящ его органа. 
Развивая такой процесс, не

обходимо утверждать коллеги
альность, покончить, наконец, 
с таким явлением, когда роль 
коммунистов сводилась лишь 
к присутствию на собраниях и 
голосованию за списки пред
ложенных кандидатур и готовые 
проекты резолюций. Это чрез
вычайно ответственно для ка
ж дого коммунисте. Ведь изб
ранному на конференции сек
ретарю партийного комитета 
придется пройти ещ е одну 
ступень признания — сессию , 
где депутатам реш ать, достоин 
ли он возглавить местный С о 
вет. Это будет своеобразный 
экзамен не только  для канди
дата, но и для всей парторга
низации. рекомендовавшей 
е го , каж дого коммуниста. Н е
обходим о помнить, как неод
нократно подчеркивал а сво
их выступлениях М . С . Горба
чев, что быть партийным ли
дером  — дело чрезвычайно 
ответственное в соврем ен
ных условиях, от его  м ораль
ных и деловых качеств во мно
гом зависят атм осфера е пар
тийной организации, темпы пе-’ 
ремен во всех сф ерах жизни

В свете сказанного следует 
решительнее отходить от ста
рых подходов, когда в пери
од подготовки отчетно-выбор
ных кампаний сверху давались 
всевозможные директивные 
указания. Ведь в такой обста
новке очень часто кандидату
ры для возможного об суж д е
ния, а  затем и голосования, 
по сути деле, предлагались и 
назывались секретарем  пар
тийного комитета или то  же 
происходило по указанию  вы
ш естоящ его партийного орга
на, когда порой игнорирова
лись мнения первичной парт
организации, коммунистов, тру
дового коллектива. Чтобы не 
допустить этого, заранее до 
партсобрания выносят йа оз
накомление коммунистов и 
предварительное обсуждение 
предполагаемый состав выбор
ных органов. По этому же пу
ти идет подготовка отчетно- 
выборной кампании в профсо
ю зных, комсомольских, др у
гих общ ественных организаци
ях.

(Окончание на 2-й стр.).
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ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ- 
ЛИЦО ПЕРЕСТРОЙКИ

О К О Н Ч А Н И Е .

—  Кстати, существуют ли ка
кие-либо рекомендации по со
ставу выборных органов!

—  Ком м унистам  предостав
лено полное право решать все 
вопросы , связанные с соста
вом выборных органов, —  и в  
количественном , и в качест
венном отношении. Разве толь
ко надо приветствовать те  пар
тийные организации, где не 
забываю т о хорошей нашей 
традиции — выдвигать боль
ш е достойных рабочих и кр ес
тьян, учитывать все националь
ное разнообразие республикан
ской парторганизации. Со сво
ей стороны напомню, что вы
ш естоящ ие пар|тийны|в коми
теты сегодня никоим образом 
не влияю т и на выборы тех 
лиц. которы е традиционно 
входят в круг так называемых 
номенклатурных работников. 
Кадровый корпус партии о т
ныне б удет определяться не 
принадлеж ностью  к какому-то 
«списочному составу», а сво
бодны м , ничем не ограничен
ным волеизъявлением ком м у
нистов._

И ещ е об одном . М ногих 
сегодня беспокоит вопрос о 
том , надо ли создавать комис
сии по контролю  деятельности 
администрации. Конечно, там , 
гд е  есть советы трудового  кол
лектива, взявш ие на себя эти 
функции, форм ировать комис
сии нецелесообр а з н о. Но 
опять-таки все  зависит от ж е
лания коммунистов.

— А как организуются вы
движение, обсуждение и не
посредственно выборы!

—  П одробно об этих и д р у 
гих вопросах, касаю щ ихся ны
нешних отчетов и выборов, го
ворилось на состоявш емся 
вчера в Ц К Компартии Грузии 
совещ ании-семинаре с участи
ем секр етарей  партийных ко
митетов, заведую щ их органи
зационными отделами РК, ГК, 
О К  партии. З десь  же останов
лю сь лишь на некоторых су
щ ественных положениях.

П еред  районными, городски
ми и областными конф ерен
циями примерно за одну-две 
недели предлагается собирать 
представите л е й  первичных 
партийных организаций для 
обсуж дения предварительного 
состава выборных органов. 
П осле этого  предлагаемы й 
список кандидатур «новь вы
носится на ш ирокое об суж д е
ние в партийных организаци
ях , публикуется в печати. З а 
тем  конф еренция выбирает 
специальную  комиссию , кото
рая, с учетом  высказанных за
мечаний и предложений ком
мунистов и тр удящ ихся , ф о р 
м ирует список кандидатур для 
обсуж дения делегатам и. За 
ними право решаю щ его сло
ва. В первичных парторганиза
циях такие комиссии избира
ю тся на партсобрании, пред
ш ествую щ ем  отчетно-выбор
ному. Ком иссия представляет 
перечень всех выдвинутых 
кандидатур  и свои предлож е
ния по ним. Весь этот процесс 
надо сделать гласным . Ком му- , 
нисты долж ны  быть проинфор
мированы даж е о тех кандида
тах, которы е не вошли в спи
сок для  дальнейш его о бсуж 
дения.

Выборы непосредственно в 
партийных комитетах будут 
происходить по ступенчатой 
систем е : сначала первого, за
тем  второго секретаря. Потом 
будут голосовать за секретаря 
и наконец избирать состав бю 
ро. Вся процедура предусм от
рена тайная. Зачем нужна та
кая ступенчатость? Чтобы кан
д идат, не прошедший, скаж ем , 
по конкурсу на • первого се
кретаря , сохранил право бал
лотироваться на другие до лж 
ности.

Тайным голосованием изби
раю тся секретари и зам ести
тели секр етарей  парткомов с 
правами райкома партии —  
на заседаниях партийных ко
митетов. По усмотрению  ком
мунистов открытым голосова
нием проводятся выборы сек
ретарей и зам естителей секр е
тарей первичных и цеховых 
партийных организаций, насчи
тываю щ их до  15 членбе пар
тии, и партгрупоргов на пар- 
тиных собраниях/ секретарей 
партбю ро и их заместителей , 
парткомов б ез прав райкома 
партии —  на заседаниях этих 
бю ро и комитетов. Немало
важный вопрос: избирательные 
ящики отпечатываю тся и уста
навливаются таким обрезом ; 
чтобы коммунисты подходили 
к ним через кабину для тай
ного голосования. Н едействи
тельными считаются бю ллете
ни неустановленной ф орм ы , а 
при выборах секретарей на 
Пленумах партийных ком ите
тов, председателей ревизион
ных комиссий на заседаниях 
комиссий — такж е бю ллетени, 
в которы х оставлены две и 
более кандидатуры .

В некоторы х партийных ко
м итетах м ногое из этого апро
бировано ещ е в ходе прош
лой отчетно-выборной кампа
нии. Так, в Тбилисской го р о д 
ской парторганизации 54 про
цента секретарей  первичных 
и цеховых парторганизаций 
были избраны из двух и более 
альтернативны х кандидатур . 
Аналогичным путем было вы
брано 63 процента партгру
поргов. В целом по республи
ке более 40 процентов секр е
тарей малочисленных первич
ных парторганизаций избрано 
тайным голосованием. На ши
рокую  дем ократическую  осно
ву переходит выборная прак
тика и в районных комитетах 
партии. Достаточно привести 
пример Заводского райкома 
партии города Тбилиси, где на 
днях состоялись выборы вто-
~ Г ? Г Г Г *Г а П  №11 ЛГТГм

ложенных трудовы ми коллек
тивами кандидатур .

— Объективная оценка до
стигнутого за отчетный пери
од —  один из важных пока
зателей боевитости партийной 
организации, его коммуни
стов. В связи с зтим, что но
вого будет в ходе нынешней 
кампании. Особенно а части 
контроля за выполнением ра
нее принятых решений!

—  Централь и ы й  Комитет 
Компартии Грузии , его о тд е
лы в настоящ ее время анали
зирую т ход выполнения ряда 
решений по отдельны м регио
нам и партийным комитетам .
О бсуж дение идет гласно, с
участием  актива, всех заинте
ресованных лиц. Недавно, к 
прим еру, у первого секретаря 
ЦК КП Грузии был проанали
зирован ход выполнения поста
новления Ц К КП С С  и Совета 
М инистров С С С Р  по Абхазии и 
ЦК КП Грузии по отдельным ее 
регионам . Аналогичная работа 
проведена и во время встре
чи первого секретаря ЦК 
Компартии Грузии в А д 
жарии с партийным акти
вом автономной республики. 
Такой же анализ с приняти
ем  конкретных решений был 
сделан по Ю го-О сетинской 
области , по городу Тбилиси, 
по другим  регионам рес
публики. Эта работа продол
ж ается . В августе ЦК КП Гру
зии с участием секретарей и 
членов бюро Ц К рассмотрен 
ход выполнения продовольст
венной программы регионов 
Грузии. М ногие вопросы были 
подняты по-новому, перед 
партийными, советскими орга
нами поставлены четкие за
дачи, тесно увязанные с пред
стоящ ими отчетами и выбо
рами.

Х орош о отраж аю т происхо
дящ ие в этом важном д еле  пе
ремены и такие примеры. Н е
давно на пленум е Тивнвтского 
райкома и расширенном засе
дании бюро Ц алкского райко
ма партии был обсужден ход 
выполнения постановления ЦК 
Компартии Г рузии об имев
ш ихся здесь  грубых наруш е
ниях в подборе и расстанов
ке кадров. Подготовка к об-, 
суж дению  началась ещ е три 
м есяца назад. В районных га
зетах публиковались разнооб
разные м атериалы , нередко— 
взаимоисклю чаю щ ие, по тем  
или иным проблемам подбо
ра кадров. Члены бюро рай
комов партии встречались с 
коммунистам и, трудящ им ися в 
первичных парторганизациях, 
сельсоветах, по м есту ж итель
ства. Д оклады , проекты поста
новления были заранее опуб
ликованы в м естной прессе.

Изъявили желание принять 
участи* в работе расширенно
го заседания бюро Цалкского 
райкома партии около 200 че
ловек. С реди  них были и бес
партийные и бывшие члены 
бюро райкома, которые в свое 
время за различные наруше
ния освобож дались от зани
м аемых долж ностей . Пригла
сили и тех,, кто выражал недо
вольство решением тех или 
иных кадровых вопросов. Бы
ли опубликованы списки лиц, 
выдвинутых или перемещ ен
ных в районе после принятия 
постановления Ц К с  указани
ем конкретных рекомендато- 
ров. Такой подход помог стро
ж е подойти к проделанной 
работе, дал возможность вы
работать коллективный д о ку
мент, ответивший на наиболее 
остры е вопросы и определив
ший пути их оптимального ре
шения.

П одобная работа ведется и 
в д р уги х м естах. В горкомах 
и райкомах партии перед на
чалом отчетов и выборов на 
специальных заседаниях об
суж даю т вопросы контрол* и 
проверки исполнения. С о зд а
ны специальные комиссии из 
состава членов партийных ко
митетов с  целью  анализа вы
полнения решений преды ду
щ ей конференции и пленумов. 
М атериалы публикую тся в пе
чати, люди воочию убеж даю т
ся , кто как работает, кто не 
на словах, а на деле перест
раивается. Гласность серьезно 
помогает разобраться , кто есть 
кто. А  в период форм ирова
ния выборных руководящ их 
органов она имеет принципи
альный характер . Поэтому Цен
тральный Комитет Компартии 
Грузии поддерж ал инициати
ву ряда партийных комитетов 
гласно анализировать ход вы
полнения постановлений пле
нумов по отчету бюро о пе
рестройке. Эта работа почти 
повсеместно ведется через 
прессу. О тчитываются члены 
бюро партийных комитетов. В 
оценке их деятельности д ол
жен быть один главный критег 
рий — конкретные дела , д о 
стигнутый уровень благосо
стояния лю дей . Но, видно, не 
везде подобным образом ори
ентировались выборные руко
водители. О б этом свидетель
ствует высокий процент их 
-сменяемости в ходе нынешних 
.отчетов и выборов. П оэтому 
сегодня так важно сделать от
ветственный вы бор . А  был ли 
он правильный, покажет б уду
щ ая отчетно-выборная кампа
ния.

—  Основополагающий прин
цип перестройки работы пар
тийных органов —  переход от 
административно-командных к 
политическим методам руко
водства. Что привнесут отче
ты и выборы в развитие этого 
процесса!

— При формировании аппа
ратов партийных комитетов 
акцент будет сделан на то, 
чтобы их состав, сам функцио
нальный регламент работы 
предопределял необходимость 
политических методов1 реше-
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появлению нажимного стйля. 
О пределенный опыт в этом на
правлении уж е накоплен.

Повышается роль инструкто
ра. Он по сущ еству , становит
ся сегодня специалистом-уни- 
версалом партийной работы. 
В его связях с первичными 
исчезает м е ж  о тдельческое 
дублирование. Работник аппа
рата получает больш е возмож
ности объективно анализиро
вать положение, оказывать 
практическую помощь на м е
стах. Секретари партийных ко
митетов становятся куратора
ми направлений политической 
работы.

Сейчас в ЦК Компартии Гру
зии поступает много предло
жений по реорганизации пар
тийной структуры . Суть боль
шинства из них сводится к не
обходимости повышения роли 
выборных партийных органов. 
И сходя из этого, надо таким 
образом сформировать новый 
состав выборных органов, что
бы он отвечал задачам пере
стройки, смог эффективно вы
полнять свою главную  ф унк
цию политического руководи
теля м асс. Это принципиаль
ная задача, и рА иить ее  надо 
на предстоящ их конференци
ях, учитывая мнения всех ком
мунистов, всех трудящ ихся .

—  Какую конкретную по
мощь ■ успешном проведении 
отчетов м выборов оказывают 
низовым звеньям руководя
щие партийные органы!

—  Д ля оказания практиче
ской помощи за  партийными 
комитетами закрепляю тся ра
бочие группы из состава чле
нов и кандидатов в члены ЦК, 
ответственных работников ап
парата ЦК, руководителей ми
нистерств и ведомств . По срав
нению с предыдущ им и годами, 
сф ера их деятельности расши
рилась. Вм есте с рабочими 
группами местных партийных 
комитетов они будут изучать 
состояние дел по внедрению 
новых методов хозяйствова
ния, переходу предприятий на 
хозрасчет и самофинансиро
вание, в формировании науч
но обоснованных мероприя
тий, направленных на решение 
задач продовольственной про
грамм ы, социальной сферы , 
жилья, обеспечения населения 
необходимыми товарами. По 
всем этим направлениям пред
стоит принять конкретные ре
шения.

С этой целью они проводят 
встречи на м естах, в партий
ных организациях, с ̂ коммуни
стами, трудящ им ися . Разговор 
идет о проблемах, накопивших
ся в хозяйственной деятель
ности, об улучшении условий 
труда и быта тр удящ ихся . Вме
сте с тем  рабочим группам 
предстоит анализировать ин
форм ацию , поступаю щ ую  в 
ходе проведения отчетов и 
выборов в первичных органи
зациях, сообщать руководите
лям  партийного комитета об 
имеющ ихся замечаниях, недо
статках, положительных аспек
тах. О собое внимание следует 
уделить обобщению высказан
ных на собраниях критических 
замечаний и предложений, ко
тор ы е для  реагирования рас
сылаю тся вышестоящ им орга
нам, соответствую щ им мини
стерствам и ведомствам.

Во всей этой работе необ
ходимо избежать заорганиэо- 
ванности, предоставить первич
ным звеньям все возможнорти 
для  творческого, самостоя
тельного обсуж дения и приня
тия решений. Только в этом 
случае можно по-настоящему 
стимулировать инициативу ком
мунистов, прочнев соединить 
идеи перестройки с практиче
скими делам и каждой партий
ной организации.

—  Прошли первое отчетно- 
выборные собрания. Каковы 
их итоги!

—  Они свидетельствую т о 
возросш ей активности комму
нистов, их стремлении все 
больше утвердить гласность и 
демократию  при рассмотре
нии наболевших проблем. Об 
этом свидетельствую т, в част
ности, ' такие факты .

Более 60 процентов парт
групоргов избраны из двух 
и более кандидатур . Причем 
почти половина из них прошла 
предварительное обсуждение 
в парторганиза ц и я х, тр у
довых коллективах. Ш ироко 
применяют коммунисты прак
тику тайного голосования. Так 
избрано 65 процентов секре
тарей цеховых парторганиза
ций и почти треть партгру
поргов. В вышестоящ ие вы- 
бррные органы выдвинуто 
около полутора ты сяч комму
нистов.

К сожалению , первые итоги 
свидетельствую т и о том , что 
не везде долж ным образом 
подготовились к важнейшей 
партийной кампании, не изба
вились от изживших себя 
ф орм  и методов работы. В 
результате кое-где появились 
шаблонность при организации 
собраний, форм альный подход 
в решении остры х, волнующих 
трудовы е коллективы проб
лем . Каж дом у таком у факту 
необходимо дать партийную 
оценку: ибо о т.н аш ей  принци
пиальности впрямую  зависят 
темпы нынешних перемен.

С его дня у партийных орга
низаций серьезный экзамен на 
зрелость. Отчеты и выборы 
как в зеркале отразят лицо 
обновления наших дел . Долг 
каж дого коммуниста с честью 
выдержать этот экзамен, стать 
активной, преобразую щ ей си
лой в углублении перестройки, 
осущ ествлении реформы  по
литической систем ы , дальней
шей демократизации жизни 
общ ества и паотии.

А  Вода и урожай. Эти слова сельские труженики давно связали друг с другом. Поливные 
гектары дают устойчивые урожаи зерна, хлопха, винограда, чая, цитрусовых — всего не пере
числить. Ответственная задача у мелиораторов: обеспечить работу каждого орошаемого гектара 
н полную силу.

Н а  с н и м к а х :  (слева направо): оросительный канал в Сагареджойском регионе; пере
довой мелиоратор Тбилисского управления мехорошения Гиви Чрикишвили; (внизу) полив чайных 
плантаций в Ингирском совхозе Зугдидского района.

Фото Михаила Квирикашвили.

•  УЧЕНЫЕ ГРУЗИИ — ПРОИЗВОДСТВУ

ИСПЫТАНИЕ НА ПРОЧНОСТЬ
Электрохимический метод определения прочности це

мента разработан специалистами треста Н« 4 республикан
ского объединения «Грузагрострой»,
В условиях интенсивного 

развития строительства на 
предприятиях стройиндустрии 
особое внимание уделяется 
определению  технических ха
рактеристик основных стро
ительных материалов. Одним 
из скоропортящ ихся строи
тельных материалов, марку 
которого обычно необходи
мо проверить в кратчайшие 
сроки, является цемент. Так 
называемый «классический» 
способ определения прочно
сти цемента трудоем ок, тре
бует дополнительных расхо
дов, а главное — времени. 
В лучшем случае на испы
тание уходит шесть суток А 
новый м етод , основанный на 
электропроводности цемент
ного растворе, позволяет 
определить прочность цем ен
та в течение часа. Причем 
электрохимический метод 
не требует особо сложных 
приспособлений и приборов.

Разработка найдет приме
нение на предприятиях 
стройиндустрии и стройпло
щ адках при изготовлении 
бетонных и железобетонных 
изделий, асбоцементных и 
ермоцементных изделий.

Предложенное новшество— 
лишь одна из разработок, 
созданных при республикан
ском объединении «Грузаг- 
рострой», принципиально но
вого структурного подраз
деления — технического 
центра. Его базовой органи
зацией стал трест «Грузорг- 
техагрострой». В состав цен
тра вошли также новые под
разделения: специализиро
ванное проектно-технологи
ческое бюро (СПТБ), опытно- 
экспериментальная база и 
экспериментальный хозрас
четный с т р о и т е  л ь н о- 

монтажный участок. Такая

структура дает возможность 
выполнять весь цикл работ, 
связанных с внедрением раз
работок в производство.

— В нынешнем году мы 
перешли на полный хозяй
ственный расчет и самофи
нансирование. Полученная 
прибыль должна предмет
но работать на конечный ре
зультат. — сказала коррес
понденту ГРУЗИ Н Ф  О Р М а  
директор технического цен
тра Манена Гордезиени. — 
Прогрессивные формы ор
ганизации и оплаты труда 
послужили импульсом к по
иску новых решений. Так, 

внедряю тся в производство 
новые материалы. Д екора
тивная композиция «Алмя- 
на». предназначенная для 
отделки зданий, декоратив
но-защитная фактурная ком
позиция повышают качество 
строительства *  и улучшают 
архитектурную  выразитель
ность. Кроме того , специали-* 
сты центра окажут помощь 
в составлении документов 
организациям , переходящ им 
на полный хозрасчет и са
мофинансирование. аренд
ный подряд, а также коопе
раторам. На опытно-экспери
ментальной базе разм ести
тся оборудование по выпу
ску битумно-эмульсионных 
м астик, полимерных м ате
риалов, экспериментальных 
бетонных и ж елезобетонных 
изделий, 'опалубки для мо
нолитного домостроения и 
другое.

Гибкая структура техниче
ского центра поможет внед-- 
рению новых прогрессивных 
технологий в сельское стро
ительство республики, спо
собствую щ их повышению ка
чества работ.

•  ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЙ ЦЕХ ПРЕДПРИЯТИЯ

ОТКЛЮЧИВ МЕХАНИЗМ ТОРМОЖЕНИЯ
Было это давно' или нет по меркам нашего стремительно

го времени, судить читателям. Скажем только, что свидете
лями этого телефонного разговора мы стали на исходе пер
вого месяца нынешнего года. Лицо, наделенное полномочи
ями из Зугдидского РАПО, говорило а телефонную трубку 
невидимому собеседнику предельно четко: да , вопрос ре
шен, с ф евр аля совхоз переходит в ваше распоряжение.

Разум еется , такое событие 
не м огло  пройти мимо нашего 
внимания. Заинтересовались, 
порасспросили кого следует и 
выяснили: в районе раньше, 
чем в других м естах, зарабо
тали пружины нового м еханиз
ма хозяйствования а части из
менения структуры  экономиче
ски отстаю щ их хозяйств . По 
первому вариа'нту решили рас
формировать Эргетский буй
воловодческий совхоз и при
соединить е го  к какому-либо 
экономически сильному хозяй
ству. По второму —  целесо
образным представлялось вве
сти совхоз в орбиту подсоб
ного хозяйства мощ ного про
мышленного предприятия, по
ставив целью  за счет финан
совых инъекций сделать сов
хоз экономически выигрыш
ным.

Это  всего лишь одна сторо
на вопроса. Д ругая заклю ча
лась в {том, что, передавая 
совхоз в качестве подсобного 
хозяйства промышленному
предприятию , правомерно ожи
дать в определенной мере 
решение вопроса самообеспе
чения предприятия продукта
ми питания. Что означает сок
ращение ем у фондов на м я
со , молоко, овощи и прочее в 
пользу города.

Задум ано дельно , только 
путь от правильной идеи до ее 
материального воплощения в 
жизнь, как говорится,— дистан
ция огромного разм ера. Поэ
том у без излишних восклица
ний мы предпочли держать 
эту  информацию в памяти, ра
зум еется , до подходящ его 
случая.

И он представился. Отар 
Пацация — генеральный ди
ректор производственного объ
единения «Груэбум пром »— был 
готов к длительном у разгово
ру. В кабинете у  него собра
лись нужные лю ди, курирую 
щие службы подсобного хо
зяйства. О чевидно, не состав
ляет особого тр уда  догадать
ся , что именно он в начале 
го да  был одной из сторон, 
принимавших участие в реш е
нии участи убыточного Эргет- 
ско го  буйволоводческого сов
хоза , а ныне переименованно
го в совхоз «Эргети» «Груз- 
бумпрома».

— Давайте сравним такие 
цифры , — начал О тар Паца
ция, —  с одной стороны , в на
шем объединении работает до 
5.000 человек, да в подсоб
ном хозяйстве занято д о  500 
человек. Вот из этого  реально 
го  соотношения мы и исходим. 
О дин человек, занятый в сель
ском хозяйстве, своим трудом 
долж ен на первых порах про
кормить десять рабочих. Это 
не очень больш ая Цифра, ес
ли исходить из уровня стран 
с развитым сельским  хозяйст
вом . Но для нас это предел 
на ближайшие годы , или, вер
нее, ориентир.

Один работающий в сель
ском хозяйстве кормит десять 
рабочих — не самый плохой ва
риант. Хотя в стране уже в 
середине восьм идесяты х го
дов в Эстонии, занимающей 
по производству продуктов на 
д уш у населения одно из пер
вых мест, один человек, за
няты»! в сельском хозяйстве, 
кормил до 18 человек. Ска
жем больше: в расчете на

каж дого  жителя в го д  здесь 
производилось 800 килограм
мов зерна, 160 килограммов 
м яса , до тонны молока. А 
картофель? Тоже почти под 
800 килограммов.

Так что не самую  высокую 
отм етку наметили д ля  себя 
бумпромовцы. Но тем  не м е
нее дело  задумано нешуточ
ное. Занятые на производстве 
лю ди— это почти одна седьмая 
часть населения города Зуг- 
диди. Так вот, удастся прокор
мить это количество ра
бочих объединению за счет 
собственных ресурсов, считай
те , на одну седьм ую  или на 
одну восьмую часть в расчете 
из выделенных фондов улуч
ш ится снабжение остальной 
части населения города основ
ными продуктами питания. 
П рограм ма, что и говорить, 
заманчивая. И главное, все ры
чаги, регулирую щ ие это само
развитие, под рукой, в самом 
объединении. Н е о б х о д и м о  
только организовать дело, 
придать ем у с сам ого  начала 
необходимое ускорение. Как?

За решение этого вопроса 
взялись экономисты предприя
ти я , бывшие специалисты буй- 
воловодческого совхоза. Но 
сначала подробнее о том , не
кое наследство досталось 
«Г рузбум ком бинату».

Прошлый хозяйственный год 
буйволоводческий совхоз за
вершил с убытками в 31 ты ся
чу рублей . Ц иф ра вроде бы 
не бьющ ая по нервам, быва
ют хозяйственные бреши в 
полмиллиона и более рублей. 
Но неприметность этой циф
ры каж ущ аяся. Совхоз только 
в прошлом году получил по
мощь от государства в виде 
надбавки к закупочным ценам 
и дотации соответственно по 
350 тысяч рублей. Но ушли 
эти деньги, как вода сквозь 
речной песок, не оставив 
сколь-нибудь зримого следа в 
совхозной экономике. Единст
венное, что не дали эти день
ги возможности подскочить 
убыткам  до  семизначного чис
ла. Д а только за это спасибо 
никто говорить не б удет, тем 
более, что килограмм буйво
линого мяса обош елся хозяй
ству в 13 рублей за  килограмм, 
причем в живом весе. Таким 
образом , несложный расчет 
подсказы вает: коль скоро
два килограмма живого веса 
приравниваются к одном у ки
логр ам м у товарного , то  вы
несенное на рынок м ясо , что
бы не торговать себе в убы
ток, пришлось бы оценить в 
26 рублей за килограмм. Спра
ш ивается только: кому нужно 
такое дорогое м ясо , д а  ещ е 
буйволиное.

О днако  и это ещ е не все 
«цветочки» неодолимой бесхо
зяйственности . Задолж енность 
совхоза банку составила 275 
тысяч рублей, д а  и дебитор
ская задолженность прошлых 
лет —  75 тысяч рублей.

— Вот такое хозяйство и до
сталось нам, — продолжает 
О тар  Пацация. —  М ы Долго 
гадали , с чего начать, какую 
ф орм у придать нашему под:  
собному хозяйству. И надума
л и ... самое элементарное, бро
сающееся в глаза даже не ис
кушенному в сельском хозяй
стве человеку. Дело в том, что, 
с какой стороны ни посмот

реть, профиль совхоза, спе
циализирующ егося на произ
водстве буйволиного мясе, 
был выбран вопреки здраво
му смы слу. Невыгодное это 
дело, да и мясо особым спро
сом не пользуется, разве что 
пригодно для переработки на 
колбасные изделия.

Иное дело— буйволиное м о
локо. Высокая жирность, хо
рошие вкусовые качества...

— Вот мы и решили несколь
ко изменить профиль рабо
ты , — вступает в разговор за. 
меститель директора объеди
нения, бывший директор Эр- 
готского совхоза Иосиф Джо- 
дж уа , — разум еется, уместен 
вопрос: почему мы не изме
нили направление хозяйствова. 
ния прежде? Ответ прост: мо
гли, да не могли. Известно, 
сколь сильна административ
ная направленность — коман
довать селом , все ещ е не на
учились прислушиваться к то
м у, что дум аю т внизу. На на
ши неоднократные просьбы 
нам отвечали: работайте так, 
как рам велят, а думать — 
дело наше. Сейчас же на
строй совершенно иной. 
Именно дум ать , разрабатывать 
варианты эффективности ста
ло нашей непосредственной 
задачей.

Итак, производству буйво- 
лятины в подсобном хозяйстве 
сказали «нет». Вернее, оно ос
тается в пределах, необходи
мых для выбраковки стада, 
замены амортизированных жи
вотных. Основным занятием 
стало, как мы уже говорили, 
молочное скотоводство. Но в 
лю бом случае осталась ос
новной задача позаботиться 
об укреплении кормовой ба
зы .

Направление и в этом слу
чае выбрано с тем  расчетом, 
чтобы использовать возмож 
ность сочетать наиболее вы
игрышные культуры , сорта, 
вести интенсивными способа
ми кормопроизводство. При
шли именно к том у, к чему 
нельзя было, по логике вещей, 
не прийти в условиях хозрас
четной экономики: выбрать
именно то , что наиболее вы
сокоэф ф ективно , прибыльно, 
соизм еримо с местными осо
бенностями.

Ц елесообразным представи
лось ввести в оборот аа счет 
проведения к у  л ь туфтехни- 
ческих мероприятий 200 гек
таров зем ель. На них же пре
дусм отрено устройство полу
сферических гряд —- «квали» с 
целью удаления избыточной 
влажности. Заработает индуст
риальная технология производ
ства кукурузного  зерна. До 
800 тонн кукурузы  планируют 
произвести эргетцы уж е в ны
нешнем го ду , получив с гек
тара по 30 центнеров зерна, 
а в ближайшем будущ ем  по
гектарная урожайность возрас
тет до  40 центнеров. Види
м о, не случайно руководство 
нацелилось на то , чтобы смон
тировать собственный цех по 
производству комбикормов 
мощ ностью  в 15 тысяч тонн. 
Это  надежная возможность га
рантировать необходимый ра
цион для общ ественного стада, 
независимо от капризов пос
тавщ иков. А программа в жи

в о тн о в о д ств е  солидная. Уж е 
в будущем году намечено до
вести производство мяса до 
140 тонн, в основном, свини
ны. В общей сложности в под
собном продовольственном це
хе будет содержаться до 600 
единиц крупного рогатого ско
та и 2.300 единиц свиней. И

это не в отдаленной перспек
тиве, а уж е завтра.

Чтобы убедить нас в этом , 
хозяева повезли на свинофер
м у. Большинство капитальных 
строений пахнет здесь еще 
свежей краской, подсыхаю 
щей штукатуркой.

— Наша ф ер м а, —  расска
зывает заведую щ ий Фридон 
Рогава, — рассчитана на про
изводство в год  90 тонн сви
нины, причем на проектную 
мощ ность мы выйдем уже в бу
дущ ем  году . Задача опреде
лена четкая: производить д е 
шевое мясо для рабочих и слу
жащих производственного объ
единения. Ком плекс полностью 
механизирован, занято в про
изводстве минимальное коли
чество лю дей.

— Мы только разворачиваем
ся вширь, — вступает в разго
вор бригадир Велоди Паца
ция, — но уже можно говорить 
смело, что арендные отнош е
ния станут в нашей работе ос
новными. Заинтересованность 
прямая, будем  интенсивнее 
трудиться, будем  больше по
лучать. Этим и сильны аренд
ные отношения, что позволя
ют совместить интересы про
изводства и личные. А воз- 
можнсть для высокопроизво
дительного труда заключена 
не только в обеспечении вы
соких ежесуточных привесов, 
но и в эконрмии электроэнер
гии, воды, кормов и т. д . Я 
так скаж у: прошло время, ко- 
гра команды сверху мешали 
продуктивной работе. Сейчас 
один критерий — высокий ко
нечный результат, обеспечить 
который без труда нельзя.

Недалеко от свинофермы по
блескивало стеклом и алюми
ниевыми конструкциями теп
личное хозяйство» Оно тоже 
возведено недавно. На части 
площ адей монтажные работы 
продолж аю тся, а под смонти
рованные конструкции' заво
зится грунт. Всего в подсоб
ном хозяйстве планируется 
производство в год 285 тонн 
томатов и огурцов. Занято же 
на этом участке всего лишь 
12 специалистов, не считая 
подсобных рабочих. Уж е в 
первый год проектной за гр уз
ки тепличное хозяйство д о лж 
но обеспечить прибыль в 152 
тысячи рублей.

С ум м а немаленькая уже по
том у, что в состоянии подчи
стую  покрыть прошлогодние 
убытки буйволоводчес к о г о  
совхоза. Но не будем  спе
шить с выводами. Пока в об
щей сложности подсобный 

■ продовольственный цех объе
динения больше потребляет 
нежели дает выгоды. Но ина 
че и быть не мож ет, чтобы 
расчистить прежние завалы 
бесхозяйственности, необходи
мо время и деньги.

В этой связи примечатель
ными показались нам доклад
ные записки нынешнего дирек
тора Эргетского  совхоза Тей
мураза Карчава на имя р уко 
водства «Грузбумпрома» о
выделении соответствующих 
средств на закупку крупного
рогатого скота, племенных 
свиней, закладку плантаций
лаврового листа, содержание 
дош кольных учреждений. На 
все 'это требую тся деньги, пов
торяем — немалые

Что ж , это и есть те пре
дусмотренные расходы , кото
ры е должны оздоровить эко
номику совхоза. Обремени
тельны они для объединения, 
ежегодная прибыль которого 
составляет 13— 15 миллионов 
рублей, а уровень рентабель
ности —- свыше 30 процентов?

Не особенно. Но это не озна
чает того , что здесь занимаю
тся филантропией. Расчет 
один: уж е с будущ его года 
обеспечить прибыльность хо
зяйствования. В нынешнем го
д у  совхоз еще запланирован 
на убытки. Однако с будущ его 
года идти долж на только при
быль.

Экономисты ' провели сравни
тельный анализ деятельности 
совхоза за шесть месяцев до 
реорганизации и после нее. 
Так вот, уровень рентабель
ности плюсовый по полученной 
продуктивности, естественно, 
за вычетом тех средств , кото
рые вложены в новое дело. 
Это подтверждает то обсто
ятельство, что вариант выбран 
верный, и если заданные тем
пы будут выдержаны, то они 
непременно гарантируют ус 
пех.

Разговор о развитии соци
альной сферы мы приберегли 
на конец. Немыслимо улуч
шить экономику и не думать 
об улучшении условий труда 
и социальной сферы коллекти
ва. Понимание этих взаимо
связанных вещей проявилось 
в следую щ ем примере. В се
ло , где не было собственной 
столовой, бани, намечается 
только в ближайшие годы вло
жить до четырех миллионов 
рублей. Правда, пока только 
на ватмане проектировщиков 
мы видели торговый .центр, 
магазины , баню, детские ясли, 
открытый плавательный бас
сейн. Срок осущ ествления этих 
проектов — три года.

Получит свое развитие и 
производственная сф ера. Бу
дут возведены молочный ком
плекс и цех по производству 
колбасных изделий.

Во все это веришь, знако
мясь с действую щ ей социаль
но-бытовой сферой «Грузбум 
прома», видя, как много вни
мания уделяется объединением 
улучшению условий труда и 
отды ха своего коллектива, как 
благоустроен и красив горо
док зугдидских бумажников. 
Конечно, и здесь могут быть 
свои сложности, и наверняка 
они есть , но дело  не в част
ностях, а в тенденции.

Скаж ем к слову, не просто 
сейчас влиться в коллектив 
объединения.

— Подбираем мы кадры 
всех ступеней тщательнейшим 
образом . Чтобы устроиться к 
нам на работу, сущ ествует са
мая настоящая живая оче
редь, — говорит секретарь 
партийного комитета объеди
нения Тенгиз Д ж икия, — сред
няя зарплата у  нас 260 руб
лей, а базы отды ха, э  мате 
риальное стимулирование, а 
вопросы питания и обеспече
ния продуктами...

Верно, есть здесь чем за
интересовать работников: ка
чественно улучш ается не толь
ко производственная сф ера, 
но и состав кадров. Именно 
этот стиль, направление, куль 
тивируемое не один год, дол
жно найти благодатную  поч 
ву и в делах подсобного хо
зяйства Д ело  долж но реши 
ться так : от убытков — к при 
быльной экономике, от бес
хозяйственности — к рачи
тельности. В этом видится весь 
смысл этой непростой интег
рации, сою за м еж ду промыш
ленным производством и се
лом , позволяющий по-своему 
отключить механизм торможе 
Н И Я .  \

М итрофан ГОГОХИЙ, 
Тенгиз М Ш ВИ ДО Эа Д З Е .

(С пец . корр. «Зари Восто
ка»)-
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МЫ — ИНТЕРНАЦИОНАЛИСТЫ

ЗАВЕЩАНА ОТЦАМИ
Дружбе между трудящимися Махарадзев- | участвовали первый секретарь Генического РК 

ского района Грузинской ССР и Генического ' КП Украины Сергей Сиренко, председатель 
района Херсонской области Украинской ССР | районного совета РАПО, директор соахоза- 
в нынешнем году исполнилось 50 лет. Эта ! завода имени космонавта Комарова Виктор 
дата будет широко отмечаться в октябре в ' Косолап, заместитель председателя Гениче-
Геническе, в ноябре — в Махарадзе.

Именно »то событие послужило причиной 
организации не совсем обычной беседы за 
«круглым столом». Для того, чтобы органи
зовать ее, нам пришлось преодолеть не од
ну тысячу километров по воздуху и суше, 
побывать в различных уголках Генического 
района Херсонской области Украинской ССР. 
С  нами были и махарадзевцы: заведующий от
делом пропаганды райкома партии Иосиф 
Накаидзе, председатель колхоза села Шро- 
ма Гиви Хомерики, заместитель директора 
производственно-научной системы —  фирмы 
«Бахмаро» Теймураз Гадахабадзе. В беседе

ского районного агропромышленного объеди
нения Виктор Гапченко.

Темой предлагаемого «круглого стопа» по
служили происходящие перемены в двух рай
онах в связи с перестройкой, новые задачи 
в соцсоревновании в свете развития хозрас
четных отношений и, наконец, укрепление 
экономических связей между геничанами и 
махарадзевцами.

Сегодня, указывалось на июльском (1988 г.) 
Пленуме ЦК КПСС, нам необходимы корен
ные сдвиги на всех участках обновления об
щества и, в первую очередь, в решении на
сущных проблем жизни советских людей.

ОТСТУПЛЕНИЕ ПЕРВОЕ, ВЫЗ- механизмы 
ВАННОЕ ПЕРВЫМИ ВПЕЧАТЛЕ 
НИЯМИ НА ХЕРСОНЩ ИНЕ.

технику из од- Практика подсказывает, не

перестройка, ускорение нашей 
жизни дали новый мощный 
стимул развитию , отношений 
м еж ду геничанами и л^ахарад- 
эевцами.

Колхоз села Ш ром а на подъ
ем е, но поступательное дви
жение вперед связано с вы
равниванием отраслей, обеспе
чением высокой отдачи от 
каждой из них. К сожалению, 
пока мы не мож ем говорить 
как о доходной отрасли о жи
вотноводстве, но верно и то , 
что с помощью наших друзей  
из колхоза X X II съезда КП С С  
мы надеемся поднять ее на 
качественно новую ступень. 
Каким образом и какими сред
ствами? Стоит подумать. Сей
час с углублением  кооператив
ных отношений мож ет в *том 
деле помочь, скаж ем , аренда

Итак, мы в Геническом рай
оне —  на Херсонщ ине. Никог
да не был он столь к м есту, 
этот пышный каравай, с  корич
невой корочкой, на цветастом 
рушнике. Тут же традиционная 
солонка. Так встречали маха- 
радзевцев. Как ни вспомнить: 

хлебом богата геническля 
зем ля, и солью . Эти два сим
вола, которыми издревле 
встречают гостей , сошлись на 
этой земле. Не случайно в 
трудны е послевоенные годы , 
когда соль была в большой 
цене, и шромцам в хозяйских 
делах приходилось без нее 
трудно , одним из подарков 
украинских братьев грузин
ским был вагон с  солью.

Но не столько щ едрое сосед
ство хлеба и соли в одном 
районе достойно удивления, 
сколько то , что Тонический 
район, если подъезжать к  не
м у со стороны Сим ферополя, 
начинается «Грузией». Именно 
так  назвали украинские братья 
одно из лучш их своих хо
зяйств —  колхоз села Чонгар. 
П ервая же встреча здесь выз
вала удивительное чувство, 
причем, как выяснилось поз
ж е , у всех одинаковое: мы на
ходим ся не где-то далеко от 
дом а, а именно у себя. На 
этот ф акт стоит обратить вни
мание, поскольку и с гениче- 
нами происходит то ж е  самое 
в М ахарадзе.

ной зоны в другую . И чего следует оставлять без вниме- нами в Геническе мелиориро- 
греха таить, не было мелоч- ния ни одно с виду мелкое ванных угодий с целью укреп- 
ной опеки, не бы ло поползно- дело, способствую щ ее станов- ления кормовой Ьазы . У нас 
вений в этом случав у  район- лению прочной экономики. На- есть техника, рабочие руки, 
ных руководителей навязывать ши хозяйства стали больше Как я слышал от своего кол- 
хозяйствам свою точку зрения, внимания уделять развитию леги Владимира Петина из кол- 

Но не только в этом выра- производственной сф ер ы . Это хоза имени XXI I  съезда К1 и_<-, 
зился у  нас новый настрой, подсобные предприятия по кстати , тож е нового председа- 
Вот еще любопытный ф акт. У производству плетеной метал- теля колхоза, с которым мы 
нас значительно сократились лической сетки, пуговиц; пе- соревнуемся, форм а такого 
расходы на приобретение тех- рерабатывающ ая сф ер а : кол- сотрудничества для них впол- 
ники. Э то , с одной стороны, басный цех, консервный завод, не приемлема. Видимо, могут 
свидетельствует о том , что хо- По-новому встал вопрос раз- быть полезными и прямые от- 
зяйства уже не столь легко вития холодильных хозяйств ношения по обм ену продук- 
расстаются с собственными Были и преж де они у  нас. Но цией. Словом , необходимо 
средствам и. Не один раз по- дело доходило до курьезов, проанализировать ^ °л«е обсто- 
дум аю т, прежде чем купить Хранили подчас в холодильни- ятельно возможности нашего
новый комбайн или трактор. 
С  другой стороны, нет нажима 
сверху в этих вопросах.

Гиви ХОМЕРИКИ: То же са
мое происходит и в нашем 
районе. Хозяйская самостоя
тельность развивается вглубь, 
все больше прав у  колхозов 
и совхозов. Но это не значит, 
что исчезли противоречия. И 
кругом , как говорится, толь-

ках пустую стеклотару. Сейчас дальнейш его сотрудничества в 
холодильник — возможность области экономики, 
обеспечить круглогодичную Коротко о том . как шромцы 
торговлю продуктами, овощ а
ми, ягодами.

Но развитая техническая ба
за  требует соответствующих 
традиций коммерческих, д е л о 
вых. Возьмем такой вопрос, 
как торговля продуктами на 
рынках по ценам договорен-

Чуть не прошил он то гд а  ав
томатной очередью рослого 
вооруженного человека. И 
только по гортанному воскли
цанию «Нэ стрелаи» и ж есту , 
словно вскинутому кры лу пти
цы, понял: свой. Из кавказ
цев, воюющих в соседней ар
мии. И были крепкие друж ес
кие объятия, и прикуренная 
второпях сигарета, и взаим
ные похлопывания в знак мгно
венной фронтовой друж бы . Вот, 
пожалуй, и вся история. Пока
зался Сергей Чхаидзе Григорию 
Легунову похожим на того  гру
зина. Но отогнал от себя тогда 
эти мысли он, дал им отле
жаться. Но из виду Сергея 
Чхаидзе не упускал за все 
время пребывания в М ахара
дзе.

Прошло время, и уж е С ер 
гей Чхаидзе в составе деле
гации приехал в Геническ. 
Первое, что сделал Легунов, 
это повез гостя на Сапун-го
ру... И здесь уже сам Сергей 
Чхаидзе рассказал ем у  удиви
тельный эпизод из своей 
фронтовой биографии. Увлаж 
нились глаза у Легунова. Так 
нашли д р уг друга ф ронтовы е 
побратимы. Ш ли годы — 
встречи личные м еж ду ними 
чередовались перепиской. Но 
случилось непоправимое. Не 
стало С ергея Чхаидзе.

Свято чтит Григорий Легунов 
память о своем боевом др уге , 
а семья его  сына О лега Чхаи
дзе стала д ля  него родной.

Важный мом ент, которому 
уделяет в своей работе соврт 
РАПО ,— это подготовка соот
ветствующих кадров, повыше
ние их квалификации на м ес
тах. П одряд , известно, интен
сифицирует тр уд , высвобож
дает рабочие руки. Так .^вот, 
чтобы обеспечить его теоре
тическую  обоснованность при 
значительно меньшем числе уп 
равленческого аппарата, необ
ходимы более глубокие зна
ния. Вот и готовим кадры спе
циалистов, повышаем их ква
лификацию и в РА П О , и на 
местах в хозяйствах.

В заключение обращ у вни
мание на то , о чем уж е гово
рилось зд есь : необходима се
лу удобная, практичная и 
надежная техника во всех от
раслях, а такж е мини-механиз
мы для нужд семейного под
ряда. Это вопрос архислож- 
ный, нерешенный, несмотря на 
долгие разговоры в течение 
десятилетий. Я скаж у так : сле
д ует от общих разговоров 
переходить к конкретным д е 
лам.

Теймураз ГАДАХАБА Д 3 Е:
Начну с то го , что взаимовыгод
ные связи с  геничанами не
обходимо развивать и дальш е. 
Взять, к примеру, нашу ф и р 
м у  «Бахмаро». Выгодно нам 
экономически поставлять свою 
композицию для розлива а 
Геническе? Разум еется. Есть 
польза от этого  местном у 
предприятию? Д ум аю , и оно 

.1 не остается в накладе. Так в

Сергей С И РЕН КО : П реж де, ходим о повернуть внимание 
до  прихода в район, я мно- всех трудовых коллективов к 
го слышал о друж бе махарад- том у, чтобы они ориентирова- 
зевцев и геничан. Сейчас жн- лись на конечные результаты , 
ву ею . Геничане тщ ательно го- И помощник здесь один— уве- 
товятся к юбилейным торже- личение производства основной
ствам которые приобрели ха- продукции за счет внедрения роприятия мы планируем 
рактер всенародного праздни- интенсивных технологий, а так- честь 50-летия друж бы  меж ду рактер . . . .  ------------ гйииилнлми и МвХврвДЗвВЦвМИ.ка. Обратите внимание на та- же прогрессивных ф орм  ор;  ™ " ичана“ "  жвн| 
кую деталь. Для того , чтобы ганизации труда. Арендный Есть предложение 
благоустроить город , люди го- подряд -  направление верное 
товы пожертвовать личными не случайно и

воритЖ* НИмйогом,Т°Ест^ственио = 0 на вс---------------    второе назо-

б р ^ т с Г  .‘ Т л ТуИТгооРеаприимс^ к о ^ з о .^ и ^ ^ о з о Г ^ ^ р ^ з  н о в о е ^ е л ^ ^ 'н а з 'ы в ^ т ь с я  
ва Но кроме всего —  это и развитие разнообразных ф орм  М ахарадзе. Оно представля 

' .  пя^-оиотизма желание подряда, создание широкой ется нам в стиле грузинского
сделать свой дом лучш е, кра- сети кооперативов как в рам- села с соответствую щ ей пла- 

*  эти  прекрасные порывы ках сущ ествую щ их хозяйств, нировкои и архитектурным об- 
не могут не вызвать ц в е т н о е  так и во взаимосвязи с дру- ликом. Д ум аем , что махарад- 
желание у руководителей со- гимн предприятиями и отрас- 
ответствующих служ б выпол- лями экономики, 
нить намеченную программу Однако для развития этих 
по благоустройству площ адей, ф орм  необходима соответст- 
скверов, примечательных мест вующая база, нужна техника, 
и улиц города Ещ е велика доля ручного тру-

Взял старт у нас и ф есги- Дв на селе, особенно в убор- 
гяало деятель ных коллек- ке овощ ей, д а  и на фермах

иесть 50-летия друж - °н а  не лишняя. Спраш ивается, лючается не только в том , что- 
1ИВ° ^ Л . ! вСТ^ Л « ? Л  где мини-техника, автоматиза- бы сохранить эту  друж бу, свя

зи, но сделать их более проч

но дали голубые-неоглядные. ности в счет 30 процентов их
Сильны, все ещ е сильны по- планового производства Сла-
зиции у чиновников, д а  и хо- бо пока используется этот
эяйственные отнош ения, обес- мощный рычаг роста колхоз-
печенность материально - тех- но-совхозной экономики. Де-
ническими ресурсами, цено- ло в том, что отчасти мешает
образование еще далеки от развитию этих отношений все
совершенства. ещ е живучее администрирова-

Необходимо время, чтобы нив, нацеленность на непре-
принципы хозрасчетной эконо- меннов обеспечение выполне-
мики заработали в полную сн- ния планов в масштабе райо-
лу , М ногое зависит и от самих на без учета экономических
хозяйственников. особенностей хозяйств. Ряд

Сергей СИРЕНКО: Я продол- наших хозяйств и в период за
ж у свою мысль. Мы понимаем стоя имели С° * СТ" Т о ! и
сейчас свою задачу так : необ- ки на Рк,нках' СвИЧа‘ ° 'практически у каждого хозяй

ства. И тем  не менее эти воз
можности использую тся все 
еще слабо.

Позволю себе сказать нес
колько слов о  том , какие ме-

в

ф акт, как она прописалась в 
колхозе, свидетельствует о мно
гом. П реж де всего о твор
ческой работе, умении вы де
лить главные вопросы из сон
ма второстепенных.

— Так вот, — продолжил 
свой рассказ Дмитрий Ф о ки н ,— 
пять лет том у назад заключи
ли договор с Украинским на
учно-исследовательским инсти
тутом орош аемого зем леделия. 
Хотя разработка темы обош
лась нам в 50 тысяч рублей, 
однако в (Колхозе действует 
самая настоящ ая интенсивная 
технология возделывания этой 
культуры. Но не все было 
гладко сначала, высевали на 
гектар 100 килограммов се
мян, а получали урожай мень
ше. М ного тр уд а  затратил сот
рудник института Радомир Ио- 
кич преж де, чем соя у  нас 
пошла. Любопытная деталь : 
обеспечив проектный выход 
бобов, Иокич не захотел рас
ставаться с практической ра
ботой и остался у нас в кол
хозе агрономом . Подлинно на
учную основу обрело наше 
зем леделие. В прошлом году 
с гектара взяли 38 центнеров 
зерна колосовы х, 50 центнеров 
кукурузы .

Не правда ли , заманчивые 
цифры? П одумалось, а  поче
му бы и махарадзевцам не 
воспользоваться отработанной 
технологией по возделыванию 
сои. Тем более , что этой куль
турой в районе занимаю тся 
давно, а вот результаты пока 
далеко не оптимальные.

Не случайно на X IX  Всесо
юзной партконференции со 
всей остротой ставился воп
рос о сущ ественном улучш е
нии продовольственного снаб
жения страны. И здесь важно 
менять подход к д елу , брать 
на вооруж ение опыт лучших 
регионов и хозяйств.

колхоз
имени X X II съезда КП С С  раз- 

партийных делить на два хозяйства. Пер- 
что не- вое останется под прежним

зевские архитекторы помогут 
нам решить эту задачу.

Все мы хорош о понимаем, 
что в наших взаимоотношениях 
нужен новый виток. Уходят 
люди, заложившие основу этой 
прочной друж бы , приходят но
вые поколения. И задача зак-

готовятся к торжествам . Про
делана большая работа по 
благоустройству села, новыми 
экспонатами пополнился наш 
м узей , -взял старт и колхоз
ный фестиваль друж бы . А  са
мое главное мероприятие — 
это встречи нашего М ихако с 
молодеж ью  района, его  *ки- 
вые и яркие рассказы  о стра-

Иосиф Н А К А И Д З Е : Я ви
дел , как Гиви Хомерики брал 
на карандаш многое из того , 
что рассказывал нам при встре
че Дмитрий Ф окин, Это  еще 
раз подтверждает ту  истину, 
что взаимоотношения м еж ду 
двум я районами долж ны р ас
сматриваться сквозь призм у не 
только встреч, заседаний, м е
роприятий идеологическ о г о  
характера, но и более конк
ретных хозяйственных вопро
сов. •

Вот тут-то бы и сказать сло
во нашей районной печати, об
меняться полосами, материа
лами по самым различным от
раслям . Д ум аю , польза будет 
несомненная.

Это хорош о, что мы вос
питываем подрастающее поко
ление на дорогих сердцу при
мерах. В годы Великой О те
чественной войны махарад
зевцы согревали теплом  сво-

бы быть в выигрыше, необхо
дим о , чтобы чаша весов с реа
лизованной продукцией не
пременно перевешивала в 
свою сторону. Это не только 
оптимализация затрат на про
изводимую  продукцию , повы
ш ение общей культуры хозяй
ствования, но и развитие чув
ства хозяина в труж енике, а 
вм есте с тем  обеспечение вы
сокого  уровня экономической 
грамотности

Если человек не понял для 
себя, в чем его выгода и из 
каких составных частей она 
склады вается, не быть хозяй
ству прибыльным. Стало быть 
элементы хозрасчета должны 
быть предельно просты и до 
ступны сознанию любого тр у
женика.

В прошлом году уровень 
рентабельности по району со
ставил почти 16 процентов 
на текущ ий год  мы заплани
ровали ее в пределах 25 про
центов, в расчете на то , что 
долж ны сработать преимущ е
ства хозрасчетной экономики 
Иначе слова остаю тся слова
ми, обязательства нереализо
ванными лозунгам и. Я считаю 
так: если нет зримых, ощ ути
мых явлений роста экономи
ки, значит, не срабатывают но 
вые прогрессивные ф орм ы ор
ганизации тр уд а . Необходимо 
срочное вмеш ательство, даже 
хирургическое . Пока у нас в 
районе дела складываю тся не
плохо, но до  победных рапор
тов ещ е далеко . Да и нужны 
ли они? Сельский труд  не те р 
пит обещ аний, высоких слов. 
Это  работа будничная, кропот
ливая, с непременными мину
сами и плюсами. М ахарадзевг 
цы это знают особенно хоро
шо, поскольку чай, равно, как 
и хлеб, растить трудно . Но 
вместе с  тем, чего бы стоила 
жизнь без тр уда  и забот буд 
ничных, зем ледельческих.

О ТСТУП Л ЕН И Е ЧЕТВЕРТО Е, 
П О С Л ЕД Н ЕЕ .

Виктор КОСО ЛАП: Я лич- чем ж е дело? С ледует всячес-
но несколько раз бывал в ки крепить это сотрудничество.
Грузии , в М ахарадзе. Скаж у Вот мы и организовали де- 
так : отношения, установившие- ловое обсуждение в совхозе-
ся м еж ду нашими районами, заводе «Азовский», занятом их сердец  обездоленных бра
это больше, чем обычные со- розливом напитка «Бахм аро», тьев, нашедших себе здесь
ревнования, скорее родство сложившейся ситуации. Прав- ВТорой дом и возможность
духовное, проверенное года- д а , пока следует решить кое-

,  какие технические вопросы.
Несомненно и то , что этой Но доброе начало положено.

ницах этой необыкновенной друж бе, этим традициям ну- 
друж бы , помнящей многое.

ОТСТУПЛЕНИЕ ВТОРОЕ, ВЫЗ
ВАННОЕ ВОСПОМИНАНИЯМИ  
БЫВШЕГО ПРЕДСЕД А Т Е Л Я 
КОЛХОЗА «ГРУЗИЯ» СЕЛА  
ЧОНГАР, ГЕРОЯ СОЦИАЛИС
ТИЧЕСКОГО ТРУДА ГРИГОРИЯ 
ЛЕГУНОВА.

жен новый подход. Он вызван 
теми сложными процессами, 
которые внесла в нашу жизнь 
перестройка. Как откровенно, 
по-новому ставятся вопросы в 
партийных документах о  пре
образованиях в нашей жизни

Вопрос стоит уж е о значитель
ном увеличении поставки ком 
позиции.

Экономика, замечу, —  это не 
только вопросы хозяйственные, 
но и более тесное взаимопро
никновение традиций, обыча
ев, а значит, и самих народов.

бы. С ловом , делается все для 
того , чтобы отметить торже-

где мини-техника, 
ция производственных процес- 

ственнукГ 'дату  ярко, залами- сов. Говорят, по выпуску не- 
нающе. Тем более, что пере- которых видов техники мы 
стройка внесла в жизнь тени- опередили развитые капита- 
чан новый прилив мы слей, д ел . листические страны. А  взять 

"  л  тракторы в хозяйствах: больше
По-прежнему вопросом в половины в ремонте, надеж- 

просов в районе :тоит продо- н<>сть машин низкая Пора от 
вольственная проблема. пеоо- вь1Пу Ска дорогостоящ их машин 
ходимо через совершенство- пврвходить к в ь т уску малога- 
вание хозяйственного м м я и м -  баритных. Тогда, уверен, и 
ма наращивать "Р®ИЗ"°А ® ™ ° подряд зврвботает с большей 
мяса , молока, зерна, п°АСО - отдачвй? и в хозяйствах дела 
нечника. Вроде для этого  есть йд лучше, 
сейчас и соответствующие уо- 1
ловия, и более трезвый взгляд 
на экономику, на место тр у 
жеников в решении этой за
дачи. Но тем не менее гово
рить о том , что все трудности 
позади, неверно.

Что дала нам почувствовать 
перестройка? Приведу такой 
пример. Известно, как обычно 
драматично, нервозно, во вза
имных упреках оельхозников 
и обслуживающих отраслей 
проходит в районах посевная.
Не секрет, укорачивали друг 
другу жизнь люди, причастные 
к этой сельскохозяйственной 
кампании. Да и мы , руководи
тели партийные, хозяйственные, 
пребывали постоянно под вы
соким напряжением. Звонят из 
центре: указывают, советую т,
нажимают. В общем, что ни 
день, то нервотрепка. Правда, 
легкой жизни мь. не ищем 
сегодня. Но посевная так про
шла в районе нынче, вроде 
бы ее и не было. Хозяйства 
расправили крылья, действо  
вали предельно самостоятель
но. Не пришлось перебрасывать

Вот, к примеру, решили мы 
в районе приучить лю дей вы
ращивать овощи для рынка. 
Не получилось. Выдали в про
шлом 'го д у  по шесть соток 
земли желающ им на арендной 
основе. И что же? Появилась 
в продаже редиска, вкусная, 
хрустящ ая, раньше обычного, 
д а  и цены не ‘кусались.

Будет у  нас и дешевое мя
со, молоко за  счет населе
ния. Передано на откорм до 
4.000 поросят с расчетом, что 
к концу года каж дое живот
ное будет весить по 120 ки
лограмм ов.

Сам о собой разум еется, ко
оперативные отношения долж 
ны утвердиться во всех сфе
рах производства. Мы пошли 
на то , чтобы создать наряду 
с  госзаготовкой и кооперати
вы • по заготовке у  населения 
скота и птицы. Это необычные 
звенья. Они не только закупа
ют у  населения скот и птицу, 
но и при желании поставля
ю т корма, оказывают другие 
посреднические услуги .

ными.
Гиви ХОМЕРИКИ: Совер

шенно верно подметил С ер
гей Анатольевич, мы должны 
укреплять эту друж бу , исходя 
из задач сегодняш него дня, 
придать ей ускорение. Не мо
ж ет не восхищ ать, как в Ге
ническом районе уважаю т, лю
бят Михако О рагвелидзе. Всю
д у , где мы бывали, от самых 
неожиданных людей слышали 
одно и то ж е : ну, как там наш 
Михако, Михаил Филиппович.

Я скаж у так, это большой 
человек, большая личность.' 
Мне выпала большая честь 
продолжать начатое им дело. 
И я горжусь этим. Рядом с 
Михако, в одном колхозе, я 
проработал не один десяток 
лет. И вынес из его  миропо
нимания главное: им управля
ет любовь и уважение к че
ловеку. Не припомню, что
бы он просто так, без ка
ких-либо веских причин, толь
ко в силу плохого настроения 
обидел кого-либо. Э том у учил 
он и нас, своих младших то
варищей по работе.

А Украина, Геническ — это 
его дело , его  большая любовь. 
Он живет этой друж бой. К а 
кой россыпью доброты , вос
хищения трудолю бием своих 
друзей проникнуты строки его  
книги «Мост братства». К че
м у  весь этот разговор? Да к 
тому, что, принимая факел 
дружбы из рук старш его по
коления, необходимо, чтобы 
он засиял пуще преж него , а

Мы сидели д р уг против дру
га в колхозной конторе. Стоял 
необычайно жаркий весенний 
день и для солнечной Таврии.

Григорий Андреевич не ут 
ратил былой живости, так же 
быстр м ы слью , смотрит на со
беседника цепко, зорко. Сей
час он почетный председатель 
колхоза «Грузия» , возраст бе
рет свое.

Надо было видеть, как он по
добрался, оживился, когда мы 
заговорили о его  друзьях- 
м ахарадзевцах. Н ет, это была 
не просто дань вежливости. В 
каж дом  вопросе сквозила не
поддельная з  а и нтересован- 
ность, желание получить ин
формацию  из свежих рук.

Особо подробно рассказыва
ли махарадзевцы Григорию 
Андреевичу об О леге Чхаи
д зе , его  сем ье. С отцом О ле
га С ер геем  Чхаидзе Легунов 
сраж ался в годы  Великой О те
чественной войны. А  дело бы
ло та к ...

В свой первый приезд в 
Грузию  приметил Легунов это
го седого , красивого человека, 
встречавшего вместе со мно
гими махарадзевцами украин
скую  делегацию . Что-то зна
комое почудилось ем у в ха
рактерном ж есте , интонациях 
нового знакомого. Правда, он 
тут же попытался переубедить 
себя: чудес на свете не быва
ет. И все-таки сверлила голо
ву навязчивая м ы сль: он , это 
он, таких совпадений не бы
вает... вспом нился Григорию 
Александровичу бой за Сапун- 
гору, встреча в транш ее, из 
которой выбивали гитлеровцев.

демократизации общ ества, ус- Я первый раз в Геническе, 
корении экономики. Именно но не мож ет оставлять равно- 
это должно найти в первую душ ным то внимание, то  от- 
очередь отражение в наших ношение к моей родине, ко- 
делах , друж еских контактах. торое мы видели всю ду. В 

Хозяйства района с января кабинете литературы геничес- 
будущ его  года переходят на кой средней школы соседст- 
полный хозрасчет и самофи- вовали на полке книги грузин-
нансирование. Работа ведется 
большая для того , чтобы не 
просто одну ф орм у механи
чески заменить другой , а, 
главное, привести в движение 
экономические ' рычаги роста 
эффективности производства. 
С  этой целью изучаю тся воз
можности производства того

ских и украинских авторов, в 
сельских школах мы видели 
«уголки Грузии», фотограф ии 
передовых тружеников М аха  
радзевского района, стенды. 
То же самое у  нас. Видимо, 
есть у наших отношений свои 
традиции, своя история. С л е 
дует и дальше идти по этому

или иного хозяйства, раэраба- пути — обмениваться^ опытом.
тываю тся технологические кар
ты . Не секрет, что пока вы
ход  зерновых в районе во 
многом  зависит от погодных 
условий. Задача заклю чается в 
том , чтобы уменьшить эту 
зависимость, гарантировать 
стабильный выход зерна с 
единицы площади. М ногие хо
зяйства освоили эту прем уд
рость. Естественно, что здесь 
и подряд пойдет лучш е, и 
есть условия поднимать ж и
вотноводство.

Важно учитывать и то  обсто- 
ятедьство , что углублять п о д 
рядные отношения легче там , 
где действовал преж де бри
гадный подряд. О т него пря
мая д орога  к арендным отно
ш ениям , кооперированию.

Эти прогрессивные формы 
организации труда у  нас л е г
че пойдут в растениеводстве и 
хуж е в животноводстве, пос
кольку для развития подряд
ных отношений в последней 
отрасли необосодима прочная 
кормовая база, которую  у  нас, 
к сож алению , имеют ещ е не 
все хозяйства.

достижениями в хозяйственной 
жизни.

ОТСТУПЛЕНИЕ ТРЕТЬЕ. ОПЫТ.

М ожет, и не оригинально го
ворить о том , как человек 
влюблен в свое дело , но ина
че не скажешь о председате
ле колхоза имени 60-летия 
Великого О ктября Дмитрии 
Ф окине. И все-таки не это 
стало причиной нашего посе
щения этого хозяйства, спе
циализирую щ егося на птице
водстве.

— Сколько ж е получают у 
вас на круг сои? — спросили 
мы его.

— Ровно 23 центнера, — 
ответил Ф окин.

И не надо было пояснять 
нам, что соя —  это и деш евое 
молоко, и деш евое м ясо . Кста
ти, в прошлом году колхоз 
продал государству 16 милли
онов штук яиц, 840 тонн мяса 
и 3.500 тонн Молока. Чистая 
прибыль составила 1. 648 ты 
сяч рублей.

Нет, разум еется, дело не 
только в сое. О днако и тот

трудиться. М ожно привести 
примеры то го , как практичес
ки помогали и геничане нам.

Друж ба наша насчитывает 
50 лет. И она подтверждается 
новыми примерами, обраста
ет новыми делами. Взять хотя 
бы новый почин шромцев — 
«50-летию дружбы — 50 уд а р 
ных дней». Или договор о 
творческом содруж естве м е
ж д у спецсовхозом Новогри- 
горьевским и Наруджским аг- 
рокомбинатом.

Что нас ж дет в предъюби
лейные дни : обмен худож ест
венными с а м о  деятельными 
коллективами, недели худо
жественных и документальных 
лент, отсняты х украинскими и 
грузинскими мастерами кино.

Мне каж ется, самое боль
шое достиж ение нашей д р уж 
бы —  взаимопроникнове н и е 
культур , характеров, обычаев. 
О т этого мы становимся толь
ко богаче, щ едрее.

Виктор ГА П Ч ЕН КО : У  нас 
много точек соприкосновения. 
Правда, в Геническе не растет 
чай, но виноград мы произ
водим тож е. Наверное, вам 
показывали плантации, зало

женные сортом «ркацители», 
есть у  нас и «изабелла». Так что 
приметы хозяйственного со
друж ества налицо. Но это 
одна сторона вопроса — взаи- 
мообогащ ение. Д ругая же за
клю чается в том , что на сме
ну старым методам хозяйст
вования и мышления пришли 
новые. Нет, это вовсе не оз
начает того, к примеру, 
что мы прежде не знали, 
что такое хозрасчет. Н о . ко
мандный стиль руководства, ав
торитарность —  плохие помощ
ники этой форме хозяйствова
ния. Если идти прежними пу
тями в развитии экономики, 
ясно: добра не ж дать , однако 
нет пока и новой, выстрадан
ной дороги . Необходимо са
мим прокладывать себе путь. 
Известно и то , что хозрасчет
ные отнош ения—своеобразные 
весы , по одну сторону кото
рых затраты , по другую  — 
реализованная продукция. Что-

Мы опять были в С и м ф ер о 
польском аэропорту. Без пе
редыш ки взлетали и призем
лялись самолеты . Курортный 
сезон вступил в свои права. 
Провожала нас секретарь Ге
нического райкома партии Га
лина Ф едо ренко , ч е л  овек 
больш ого сердца, вы держ ан
ный, спокойный, но не лишен
ный наблю дательности и доб
рого юмора.

М ного теплых слов и напут
ствий было сказано при рас
ставании геничанами и маха- 
радзевцами. Вспомнилось, как 
при встрече в этом же аэро
порту, не зная никого из нас 

в лицо, при скоплении предста
вителей самых различных на
циональностей, Галина Степа
новна по какому-то внутрен

нему наитию подошла именно 
к Гиви Хомерики , который от
нюдь не выглядит типичным 
кавказцем , определив в нем 
своего гостя. Случайность? 
Возможно, и так, но уж е ни
как не назовешь случайностью 
то обстоятельство , что сущ е
ствует множ ество семей, в ко
торых м уж — м ахарадэевец , а 
жена — геничанка, или наобо
рот.

А  ещ е поделились мы с Га
линой Ф едо ренко  одинаково 
понятой мыслью  о том , что 
эта друж ба вышла за рамки 
официальных отношений, ког
да все встречи и мероприятия 
расписываются и регламенти
рую тся. Нет, мы не против 
официальности. Она при опре

деленных обстоятельствах необ
ходима. Но ф акт и то , что 
друж ба эта приняла общ ена
родный характер. В гости друг 
к д р угу  едут не долж ностные 
лица, а просто друзья— отдох
нуть, встретиться. Логуновы к 
Чхаидзе, или О рагвелидзе к 
М арченко, пишут д р уг д р угу  
письма, шлют телеграм м ы  в 
связи с торжественными дата
ми. Э то , пожалуй, самое боль
шое приобретение. А  можно 
сказать и по-другом у: семена, 
посеянные нашими отцами, 
дали отличные всходы.

В резолюции X IX  Всесою з
ной конференции К П С С  «О 
межнациональных отношениях» 
указано : следует раскрывать 
истоки друж бы  наших народов, 
активно формировать культуру 
межнационального общ ения, 
воспитывать уважение к тр а 
дициям , язы ку , искусству, ис
тории народов страны.

Именно в этом см ы сл  этой 
стародавней друж бы .

Н угэар К И Н К Л А Д ЗЕ , 
Ю рий ГА Л У С ТО В . 

(Спец . корр . «Зари Во
стока»).

Геническ — М ахарадзе.
*  *  *

|  Н а  с н и м к а х :  г . Гени
ческ : памятный знак в честь 
друж бы  братских районов; 
встреча геничан и м ахарадзев- 
цев в саду Д руж бы  колхоза 
села Ш рома.

Г
Пульс планеты

В ПОСЛЕДНИЙ. 
Ч А С

,. Совет Мини- 
очередном за- 

ализировал ра- 
,но - экономи
ки в связи с 
забастовочными

акциями на нескольких шах
тах в Катовицком воеводстве, 
в Щ ецинском порту и на об
щественном транспорте.

Незаконный характер ны
нешних забастовок, полностью 
обходящ ий нормальную про- 
ч едуру разреш ения споров, 
находится в вопиющем про 
тиворечии с принципами за
конности и равенства всех

граждан перед законом со 
всеми вытекающими отсюда 
последствиями, говорится в 
сообщении о заседании. Они 
объективно нацелены про
тив политики реф орм , диало
га и национального .согласия.

Совет Министров выразил 
чувство уважения всем тр у
дящ имся, которые самоотвер
женно выполняют свои обя

занности. О дновременно он 
обратился к рабочим коллек
тивам с призывом осознать 
гот ф акт, что незаконные за
бастовки не только не решат 
ни одной из проблем страны , 
но, напротив, усугубят их. 
Правительство заявило, что 
будут приняты необходимые 
экономические и администра
тивные меры в соответствии

с законом и высшими интере
сами Польши.

ф  Б У Э Н О С -А Й Р ЕС . Выс
шая судебная инстанция Чи
ли заменила смертные при
говоры трем чилийским пат
риотам, которые в августе 
1983 года казнили военного 
интенданта Сантьяго генера
ла Кароля У р суа , на пожиз
ненное заключение. Решение

суда —  несомненная победа 
чилийской и международной 
общественности, на протяж е
нии многих лет боровшейся 
за спасение жизни тр ех чле
нов боевой подпольной орга
низации «Левое революцион
ное движение». В застенках 
режима Пиночета в настоя
щее время находится еще 
11 патриотов, приговоренных к

смертной казни и ожидаю щ их 
окончательного решения выс 
шей судебной инстанции.

Ф  НЬЮ-ЙОРК. , Генераль
ный секретарь О О Н  Хавьер 
П ерес де Куэльяр отправился 
в Европу. Он посетит Лон
дон, О сло , а затем прибудет 
в Ж еневу, где 24— 25 авгу
ста долж ны  состояться его 
переговоры по урегулирова

нию кипрской проблемы с 
руководителями обеих общин 
этогр островного государства . 
Затем  25 августа он намерен 
в Ж еневе продолжить свои 
усилия в урегулирова н и и 
ирано - иракского конф ликта, 
где под его эгидой начнутся 
прямые переговоры м еж д у  
представителями обеих стран 

(Т А С С , 2С августа)
]
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•  Гастроли

С КОНЦЕРТАМИ 
В ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН

8 буквальном см ы сле с ко
рабля на бал попадут •  З а 
падном Берлине грузинские м у
зыканты. 20 августа отзвучали 
заклю чительные аккорды  ф е 
стиваля симфонической м узы 
ки «Пицунда-88» — своеобраз
ного творческого  отчета перед 
слуш ателям и . И почти без пе
рерыва заслуж енны й сим ф о
нический оркестр  Грузии во 
главе с народным артистом 
С С С Р  Д ж ансугом  Кахидзе  ста
нет участником м еж дунар од
ного «бала» —  крупного  м у
зы кального см отра в Запад
ном Берлине.

Концерты  грузинского  орке
стра пройдут 31 августа и 
1 сентября. В его исполнении 
прозвучат произведения Ри
харда Ш тр ауса , Рахманинова, 
Ш ум ана. О ркестр  включил •  
свою програм м у Ш естую  сим
фонию  н а р о д н о г о  артиста 
С С С Р  Г ни Канчели, созданную  
несколько лет назад по заказу 
лейпцигского  симфонического 
оркестра «Геван дхауз» .

(ГР У З И Н Ф О Р М ).

#  Стихия и люди

И вновь непогода
Ны неш нее лето  с  проливны

ми д ож дям и  доставило  много 
хлопот населению  Цагерского 
района. Но водная стихия, об
руш ивш аяся на район 18 авгу
ста , привела к тр агеди и : она 
унесла  человеческую  жизнь, 
погиб к о л х о з ^ к  из села Зоги- 
ши Ш ота Чиковани.

П осле  п р о д  олжительных 
проливных д о ж дей  вышедшие 
из берегов реки вновь разру
шили с тр уд о м  восстановлен
ные коммуникации , м осты , до
роги , затоплены сельские уго
д ья .

И на этот раз отрезанным 
оказался кур орт Лаш ечала — 
все  подходы  к нему перекры
ла разбуш евавш аяся река Ле- 
дж анури . И здесь  единствен
ный транспорт —  винтокрылые 
машины, которы е перевозят 
лю дей на «больш ую  землю ». 
Специально созданная респуб
ликанская правительственная 
комиссия изучает обстановку 
на м есте . Населению  района 
оказы вается необходим ая по
м ощ ь. (ГР У З И Н Ф О Р М ).
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 *-----------------------------------------•  СЕГОДНЯ — ДЕНЬ ВОЗДУШ НОГО ФЛОТА СССР

Боевые крылья 
Советской Отчизны

21 августа наша страна отмечает День Воздушного Фло
та СССР. Этот традиционный праздник, ставший поисткне 
всенародным, является смотром боевой выучки личного 
состава военно-воздушных сил, достижений советской ави
ационной науки и техники, работников авиапромышленности, 
гражданской авиации, летчиков-спортсменов Д О СА А Ф , 
всех тех, кто своим самоотверженным трудом укреплял 
и укрепляет воздушный флот нашей Родины.

В этом году День Воздуш 
ного Ф ло та отм ечается в об
становке высокого политиче
ского и трудового  подъема, 
вызванного решениями X IX  
Всесою зной партийной кон
ф еренции, ию льского (1988 
г .)  П ленум а ЦК К П С С , под
твердивш их последователь
ный курс партии на револю 
ционное обновление советс
кого  общ ества, углубление 
теории и практики перест
ройки, осущ ествление ради
кальной экономической ре
ф орм ы , ш ирокую  демократ 

тизацию  всех сторон жизни 
советского  общ ества.

История советской авиа
ции, ее становление нераз
рывно связаны с именем 
В. И. Ленина, по прямому 
указанию  которого  уж е на 
третий день после револю 
ции было создано бюро ко
миссаров авиации и возду
хоплавания. На ф ронтах гра
ж данской войны и в годы 
иностранной военной интер
венции зарож дались боевые 
традиции советских авиато
ров, росло их летное мас
терство . Н еувядаем ой сла
вой покрыли себя и те  ави
аторы , которы е стояли у  ис
токов боевого пути ВВС За
кавказья, в упорных боях в 
составе X I армии обеспечи
вали установление Совет
ской власти в А зербайдж а
не, Грузии и А р м ении . Это 
летчики А . П етренко , С . С о 
болевский, Б. К удр ин , аоен- 
лет В. М ельников и другие .

В истории авиации Закав
казья есть и такой интерес
ный эпизод. К о гда  в ф евра
ле 1921 года грузинские пов
станцы вместе с частями X I

армии подошли к Батуми, 
меньш евистское правительст
во попыталось убедить лет
чиков авиаотряда, которым 
командовал полковник М . 
М ачавариани, эмигрировать 
в Турцию . О днако летчики 
не только отказались это 
сделать , но и не позволили 
увести  за границу авиатех
нику. Все самолеты и авиа
имущ ество впоследствии бы 
ли переданы воздуш ному
ф ло ту  отдельной Кавказской 
армии.

Впоследствии Михаил С ер 
геевич Мачавариани коман
довал 44-м отдельным авиа
отр ядом , который в 1927 го
д у  успеш но перелетел Боль
шой Кавказский хребет и 
долетел  до  М осквы. Так бы 
ла  проложена регулярная 
воздуш ная линия Тифлис — 
М осква.

Были представители Закав
казья и среди авиаторов-ин- 
тернационалистов, воевавших 
в небе Испании. За  прояв
ленные муж ество и отвагу 
летчикам И. П етрову, А . 
Яковенко , В, Нанейшвили, А . 
О сипенко, П . Денисову бы 
ло присвоено высокое зва
ние Героя С оветского  С о 
юза.

М уж ественно сражались 
авиаторы-закавказцы и в го
ды  Великой Отечественной 
войны. В ожесточенных сра
ж ениях, развернувш ихся на 
огромном пространстве меж>- 
д у  Черным и Каспийским 
м орям и с лета 1942 года по 
октябрь 1943 года , они ус
пешно громили врага в сос
таве Закавказского  ф ронта. 
За  6 месяцев непрерывных 
боев ими бы ло уничтожено

695 немецких самолетов, 
большое количество живой 
силы, боевой техники и во
оруж ения. За проявленные 
мужество и героизм в боях 
за Кавказ 73 летчика были 
удостоены высокого звания 
Героя Советского  С ою за. В 
их числе — прославленные 
асы А . Покрышкин, Г. Реч- 
калов, П . Крю ков, В. Семе- 
нишин, В. Ф ад еев  и другие. 
Мы гордимся также тем , что 
среди 350 летчиков, повто
ривших немеркнущий под 
виг Николая Гастело, был и 
прославленный д»ж грузин
ского народа капитан Нико
лай Абрамишвили.

Нынешнее поколение ави- 
аторов-эакавказцев достойно 
продолжает боевые традиции 
фронтовиков. Высокая идей
ная закалка, любовь к Ро
дине, отличное знание сов
ременной авиационной те х
ники и вооружения помога
ют им добиваться весомых 
показателей в боевой уче
бе.

Верно говорят: «В жизни 
всегда есть место подвигу». 
С реди тех , кто уже в мир
ное время удостоен высоко
го звания Героя С оветского  
Сою за, есть и авиаторы-за
кавказцы. Капитан Геннадий 
Елисеев не раздумывая та
ранил самолет-нарушитель 
Государственной гра н и ц ы  
С С С Р . Отважный летчик по
гиб, но до конца выпол
нил свой воинский долг. Не 
дрогнул в огненном небе 
Аф ганистана и подполков
ник Петр Васильевич Рубан, 
ценой собственной жизни 
обеспечивший выполнение 
боевой задачи.

Подлинный советский ин
тернационализм, муж ество и 
высокий профессионализм 
показали некоторые авиато
ры-закавказцы и зимой про
шлого года , когда им при
шлось участвовать в ликви
дации последствий стихийных

бедствий в западных райо
нах Грузии.

Напряженным выдался год  
70-летия Советских Воору
женных сил для авиаторов- 
закавказцев. В небе и на зе 
м ле, в учебных классах и 
на полигонах они настойчи
во соверш енствую т летно
тактическую и огневую вы
учку, учатся в обстановке,, 
максимально приближенной 
к боевой, мастерски приме
нять авиационную технику. 
Пример в учебе и служ бе 
подают коммунисты . Они яв
ляю тся тем  ядром , которое 
сплачивает воинский коллек
тив, м обилизует их на даль
нейшее повышение боевой 
готовности, укрепление во
инской дисциплины, поряд
ка и организованности.

Личный состав авиацион
ных частей и подразделений 
активно включился в социа
листическое соревнование за 
достойную  встречу 70-летия 
Ленинского комсомола. Луч
ших показателей добивают
ся воинские коллективы, где 
служ ат офицеры А . Антоно
вич, В. Липатов, А . Охотни
ков и др уги е . Здесь  много 
делается для  повышения ка
чества учебного и воспита
тельного процесса, автори
тета честной служ бы , актив
но ведется борьба за  макси
мальную интенсификацию 
воинского труда. Прош ед
шие недавно летно-тактичес
кие учения и полеты на бое
вое применение подтверди
ли возросш ую  профессио
нальную выучку летного и 
инженерно-технического сос
тава.
Авиаторы-закавказцы бди

тельно стоят на страже за
воеваний социализма, южных 
рубеж ей нашей Родины. Они 
всегда готовы с  честью вы
полнить патриотический ин
тернациональный долг.

А. АРХАРОВ, 
генерал-лейтенант авиации.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

А  День Воздушного Флота СССР — это не только 
праздник советских Военно-Воздушных Сил. но и всех 
тех. кто штурмует новые рекорды в авиаспорте и в 
авиамоделизме.

Н а  с н и м к а х :  молодежь с увлечением занима
ется в тбилисском аэроклубе при Ц К ДОСААФ ГС СР . 
Парашютистка Ирма Мейтарджева (в центре) с под
ругами Викой Федько и Анной Пастернак; перед 
прыжком: летчик-инструктор Дмитрий Хабибулин в
тренировочном полете.

Фото Валерия Атабекова.

Сумгаит: ПРОКУРАТУРА ПРОДОЛЖАЕТ СЛЕДСТВИЕ
Черными страницами в памяти остались последние фев

ральские дни нынешнего года в Сумгаите. Трагедия втого 
города острой болью отозвалась в сердцах ясех без исклю
чения советских людей, законно требующих наказать винов
ных в учиненных беспорядках.

Как сообщалось в печати. Прокуратура Союза С С Р  возбу
дила уголовное дело о массовых беспорядках в Сумгаите. 
Уже состоялись судебные процессы, определившие меру и 
степень виновных, вынесшие справедливые приговоры. След
ствие продолжается. Группа опытных следователей, кримина
листов, мадииов, психологов сейчас находится в Сумгаите и 
ведет тщательнейший анализ того, что произошло в февра
ле. Эту группу возглавляют заместитель начальника Главно
го следственного Управления Прокуратуры С С С Р  В. И. Не
нашев, следователь по особо важным делам при Генераль
ном прокуроре С С С Р  В. С . Галкин. Мы встретились с за
местителем Генерального прокурора С С С Р  А. Ф . Ка'тусевым 
и попросили его ответить на ряд вопросов.

•  КОНКУРС КРАСАВИЦ

К ТО  В С О Ю З Е  
В С Е Х  М И Л Е Е  И...

Не волшебное зеркальце из пушкинской сказки, а все
союзный конкурс определит первую красавицу страны. О про
ведении состязания объявили Всесоюзная дирекция конкурс 
иых и зрелищно-массовых программ «Венец» при ВТПО, 
«Киноцентр» Союза кинематографистов С С С Р  и дирекция 
молодежных программ при ЦК 8ЛКСМ.

—  Банк данны х, которыми 
к сего дняш нем у д ню  владеет 
П рокуратура С С С Р  по «сум- 
гаитском у делу» , позволяет 
мне сделать это , —  сказал 
А лександр  Ф илиппович. — 
Ваши вопросы , пожалуйста.

— По вашему мнению, что пред
шествовало событиям в Сумгаите? 
Согласуются ли они с событиями 
• Нагорном Карабахе? И еще, на
помните, пожалуйста, если воз
можно, читателям хронику тех 
февральских дней.

—  Без сом нения, то , что 
произош ло в С ум гаи те , тес
нейшим образом  связано с со
бытиями в Нагорно-Карабахс
кой автономной области . М ас
совые беспорядки  в И КА О , 
начавшиеся 22 ф евр аля , спро
воцированные националистиче
ски настроенными элем ента
м и, накалили обстановку •  
С ум гаита , одном  из крупней
ш их промыш ленных центров 
А зербайдж ана. С ейчас мы точ
но установили, что бесчинстве 
а городе были развязаны ху
лиганствую щ им и элементами, 
воспользовавш имися краАйе. 
напряженной обстановкой, раз
гулом  эмоций и страстей , раз-' 
ного рода измыш лениями во
к р уг требований о включении 
Нагорно-Ка'рабахской автоном
ной области в А р м янскую  ССР . 
В противоправные действия 
оказались вовлеченными неус
тойчивые, незрелы е люди, 
подростки.

27 февраля ив площади имени 
В. И. Ленина собралась многочис
ленная толпа, в основном моло
дежь. Стали раздаваться призывы 
к нападению на лиц армянской на
циональности. Конечно, были и та
кие, кто возражал против насиль
ственных, физических действий. Но 
националистические лозунги огол
телых ораторов возымели дейст
вие — группы молодых людей в 
разных районах юрода стали бить 
витрины магазинов, избивать граж
дан армянской национальности. На 
требование работников милиции 
прекратить хулиганство не реаги
ровали. На следующий день, 28 
февраля, события достигли своей 
кульминации. Нарушения общест
венного порядка приобрели особо 
злостный характер. Группы граж
дан - азербайджанцев, вооружен
ные палками, камнями, другими 
предметами, стали нападать на 
квартиры армян, совершали жесто
кие акты насилия. уничтожали 
имущество. Как удалось установить 
в ходе следствия, среди подстрека
телей были и неоднократно суди
мые.

П оследствия известны : по
гибло 32 человека, среди них 
26 армян. Разгром лено около 
200 квартир, разруш ено , по
дож ж ено свыш е 50 объектов 
бытового назначения, повреж
дено несколько автобусов и 
автомашин. Бесчинствующ ая 
толпа, препятствуя несению

служ бы  по охране общ ествен
ного порядка в го р о д е , заб
расы вала камнями военнослу
ж ащ их, милиционеров. В этой 
ситуации погибло ш естеро 
азербайдж анцев. Более ста 
сотрудников органов внутрен
них дел  и военнослуж ащ их 
получили телесны е повреж де
ния различной степени тяж е
сти.

К 1 марта удалось пресечь 
беспорядки . В результате тщ а
тельнейш его расследования со
бытий арестовано 94 зачинщи
ка и участника, принимаются 
все м еры  к то м у, чтобы выяс
нить причины и условия, спо
собствовавш ие преступным 
проявлениям .

— Александр Филиппович, мне 
несколько раз и до трагических 
февральских событий приходилось 
бывать в Сумгаите. Двухсоттысяч
ный город производит впечатление 
большого, неухоженного поселка. 
Здесь оказались совершенно запу
щенными многие социально-эконо
мические проблемы. Хозяевами 
улиц с утра до вечера были дети, 
искавшие, на что применить свою 
неуемную анергию. Во время бес
чинств именно подростки, которые 
по возрасту своему не подсудны, 
были вовлечены в круговорот со
бытий. По вашему мнению, такая 
обстановка в городе не явилась 
ли причиной беспорядков, а  собы
тия в ИКАО — факелом, повлек
шим пожар?

—  Д а , действительно , причин 
для  недовольства у су/агаит- 
цев накопилось более чем 
достаточно. В городе катаст
роф ически не хватает жилья. 
В итоге стал бы стро развива
ться самовольный застрой , ли
шённый элементарных удобств .. 
В таких унизительны х д ля  че
ловеческого достоинства ус
ловиях лю ди не просто  вре
менно жили, здесь' проходила 
вся  их жизнь. Справедливое 
возм ущ ение сум гаитцев вызы
вает экологическая обстановка 
в городе . Загазованность ат
м осф ер ы  в Сум гаите куда  вы
ше всех допустимых норм. С  
этим лю ди справедливо свя
зываю т причины распростра
ненности многих заболеваний, 
особенно детских. Безусловно , 
все это не могло не сказать
ся на настроении и послужи
ло одним из поводов того, 
чтобы люди вышли на улицы. 
А  там уж е действовали под
стрекатели , которые использо
вали националистические ло
зунги  для  призывов к погро
м ам , грабеж ам , убийствам .

— Настораживает, что партийные, 
советские органы по существу по
теряли контроль над происходив
шим. Что, мм не хватило авторнте* 
та? Не на высоте а те дни ока
зались и работники горсдгкой, рес
публиканской милиции. Не под си

лу и им оказалось справиться сна
чала с подстрекателями и, конеч
но же, потом с беснующейся тол
пой. Какова ваша оценка всего
этого?

—  Поведению  партийно-со
ветских работников республи
ки и города в трагические для 
С ум гаита  дни дана оценка ЦК 
КП А зербайдж ана. Первый сек
ретарь Сум гаитского  горкома 
партии М услим -зеде освобож
ден от занимаемой долж ности 
и исключен из членов КП С С . 
Привлечены к строгой партий
ной, дисциплинарной ответст
венности за бездеятельность, 
безынициативность, беспомощ 
ность и другие ответственные 
работники горкома партии и 
горисполкома.

Вы правы, и работники м и
лиции оказались не на высо
та . Они на смогли оператив
но принять решительные меры 
д ля  наведения порядка и ох
раны безопасности граждан а 
экстремальных условиях. М о
жно прямо сказать, что часть 
из них проявила бездуш ное 
отнош ение к судьбам лю дей , 
оказавш имся в беде . Только 
посла решительного вмеша

тельства М ВД С С С Р  были за 
действованы  дополнительные 
силы . Д ля пресечения бес
порядков пришлось пойти на 
ввод в город подразделений 
М инистерства обороны С С С Р  и 
внутренних войск М ВД С С С Р . 
Как уж е сообщ алось, Проку
ратура С С С Р  вынуждена была 
возбудить уголовное дело  в 
отношении работников мили
ции, которы е халатно отнеслись 
к исполнению служ ебного д ол
га. Ведется следствие.

— Согласитесь. Александр Фи
липпович, что «сумгаитское дело» 
выходит за рамки всего того, что 
расследовалось последние десятин 
лет прокуратурой страны. Это, ви
димо. влечет за собой определен
ные трудности в вашей работе. Ес
ли это так, то в чем они заклю
чаются?

—  Д ело  это , действительно , 
является беспрецедентны м. Я 
не погреш у против истины, 
если скаж у, что в конце ф ев
раля местом  происшествия 
был весь город , с  его  м икро
районами, кварталами, многи
ми квартирами. Уголовное де
ло было возбуж дено проку
рором города Сум гаита 28 
ф евр аля сразу же после по
явления первых жертв насилия.
1 марта это дело принято к 
производству следователем по 
особо важным делам  при Ге
неральном прокуроре С С С Р
В. С . Галкиным. С  учетом ха
рактера дела , его повышенной 
общ ественно - п о л и  тической 
значимости и объема работы 
создана следственно-оператив
ная группа, в которую  включе
ны наиболее квалифицирован
ные следователи прокуратуры , 
КГБ и М ВД  С С С Р . В процессе 
работы нам нужно выявить ор
ганизаторов, активных участни
ков массовых беспорядков, 
установить обстоятельства пре
ступных посягательств. С ло ж 
ностей много. Весьма не про
сто определить .роль и дейст
вия участников бесчинств, р а з
ложить все происходившее по 
эпизодам , отработать возм ож 
ные версии.

С ледователи , криминалисты, 
судебно-медицинские экспер

ты , кропотливо работая, в ко
роткое время установили лич
ности погибших, м еста совер
шения преступлений, степень 
тяж ести причиненных телесных 
повреждений.

Несомненно, что были сре
ди насильников и такие, рто 
волею обстоятельств ‘ попал 
в толпу. Но были и ярые про
вокаторы, бандиты. Устано
вить сейчас, кто есть кто , нам 
и предстоит. О днако нам уж а 
ясно, что все те , кто убивал, 

грабил и насиловал в ф еврале 
в С ум гаита , это ничтожно ма

лая  толика населения города.
П родолж аю т мешать следс

твию всевозможные измыш ле
ния по поводу «сум гаитского 
дала». В частности, распрост
раняются слухи о том , что на
кануне массовых беспорядков 
в городе составлялись списки 
лиц армянской национальнос
ти для  их физического  унич
тож ения. Что не ряде пред
приятий специально изготав
ливались металлические прутья 
и иные предм еты . Что пред
намеренно работниками у з
лов связи отключались теле
фоны в квартирах армян. И 
так далее . Д ля проверки этих 
и других подобных сведений 
следователи допросили боль
шое количество жителей С ум 
гаита, рабочих предприятий, 
сотруднике* жилищно-эксплу
атационных контор, узлов свя
зи и других служб. И не од
но из этих заявлений не под
твердилось.

Совсем недавно в следственную 
группу поступило письмо жителя 
Армении Г. Б . Улубвбянв, к кото,- 
рому он приложил заявление граж
данина А. Г . Григоряна, прожи
вающего в Сумгаите. В заявлении 
сообщалось о гибели во время мас
совых беспорядков его жены и 
троих детей. В связи с этим об
стоятельством А. Г . Григорян 4 ию
ля пояснял следователю Прокура
туры СС СР дословно следующее: 
« ...Все мы живы: я, моя жена, 
еНя Павел и дочь Елена. Сына 
Владимира у  меня никогда не бы
ло. По поводу того, что якобы по
гибла моя жена и дети, я  никогда 
никому не заявлял и в связи с 
этим в Москву не ездил. Мне 
предъявлена копия свидетельства, 
написанная от моего имени. Но 
подпись не моя, я так не расписы
ваюсь. Сведения, которые приво
дятся в атом заявлении, являются 
вымышленными».

— Известно, что, идя навстречу 
пожеланиям трудящихся, решено 
ряд уголовных дел рассматривать 
в судах Российской Федерации. Ва
ша оценка этого?

— Такое решение принято в 
интересах максимального обес
печения объективности. В каж
дом  конкретном случав под
судность дела определит Вер
ховный суд  С С С Р .

— Распространяются слухи, что 
расследование «сумгаитского дела» 
зашло а тупик. Так ли это?

—  Прокуратура С ою за ССР 
принимает меры к том у, что
бы следствие велось как мож 
но более интенсивно. Я уже 
говорил, что к уголовной от
ветственности на сегодняшний 
дань за совершение убийств, 
грабеж ей, насилий и других 
преступлений привлечены 94 
человека. В суд  уж е направле
но 19 уголовных дел в отно
шении 29 обвиняемых. После 
д ела  Исмаилова, о котором 
сообщ алось в печати, в суде 
рассмотрено еще ш есть дел. 
С реди  них дело помощника

машиниста Айды на Ибишова, 
который организовал вокруг 
себя хулиганов, призывал к 
расправа над армянами, и во 
главе сообщ ников, вооруж ен
ных металлическими прутьями, 
нападал на военнослужащих. 
В хулиганских действиях был 
уличен и осуж ден учащийся 
СПТУ-7 Яш ар Гарибов, причи
нивший телесны е повреждения 
граж данину В . Саркисяну. В 
суд  направлены и в ближай
ш ее время будут рассм отре
ны еще несколько дел об 
убийствах и других преступ
ных посягательствах, имевших 
м есто  в Сум гаите .

— И такой вопрос: происходя
щие в нашей стране перестройка 
всех сфер жизни, гласность, демо
кратизация не создали ли об
становку вседозволенности, о чем в 
какой-то степени свидетельствует 
и Сумгаит?

—  Вопрос весьма актуаль
ный. В доклада Генерального 
секретаря Ц К КП С С  М. С . Гор
бачева на X IX  Всесоюзной пар
тийной конференции подчерк
нуто, что утверж дение личных 
прав и овобод, расширение д е
мократии и гласности должны 
идти рука об руку с укрепле
нием законности, воспитанием 
безусловного  уважения к за
кону. «Демократизация, — го
ворится в докладе , —  несов
местима ни со своеволием, ни 
с безответственностью , ни с 
распущ енностью ». Д ля защиты 
правопорядка, личной непри
косновенности советских лю 
д ей , их чести, достоинства и 
им ущ ества будет использо
ваться вся сила закона.

В условиях перестройки ра
стут политическая и социаль
ная активность советских лю
дей . Все более активно реали
зую тся гарантированные Кон
ституцией С С С Р  свобода со
браний, митингов, уличных 
шествий, демонстраций. С о з
даны условия -для того , чтобы 
лю бая проблема, представля
ю щ ая общественный интерес, 
всесторонне обсуждалась и 
взвеш ивалась, п о в ы  шаатся 
роль общ ественного мнения.

Но мы не мож ем закрывать 
глаза и на то , что некоторые 
безответственны е, экстремист
ски и националистически наст
роенные лица пытаются ис
пользовать процесс демократи
зации общ ественной жизни в 
провокационных целях, для 
разж игания антиобщественных 
настроений, что создает в ря
д е  случаев угр о зу  общ ествен
ной безопасности , правам 
граж дан. Такие попытки будут 
реш ительно пресекаться. Это 
подчеркнуто и в опубликован
ном на днях Указе  П резидиу
м а Верховного Совета С С С Р  
«О  порядке организации и 
проведения собраний, митин
гов, уличных шествий и дем он
страций в С С С Р » .

А  С ум гаи т... Порядок там 
восстановлен . Но страшные 
дни ф евраля не могут бес
следно исчезнуть из нашей па
мяти, все виновные должны 
понести заслуж енное наказа
ние.

Прокуратура С С С Р  продол
жает следствие.

(Т А С С ).

Вместе со школьниками 1 
сентября начнется своеоб
разный учебный го д  и для 
желающ их принять участие в 
конкурсе. Но сидеть за пар
той им не придется. Они 
встанут к балетному станку, 
возьмут уроки у  искусство
ведов и мастеров сценичес
кого искусства. Не обойдется 
и без зеркальца, правда, 
«волшебным» оно станет бла
годаря искусным рукам па
рикмахеров и модельеров, 
вместе с которыми девушки 
отправятся на поиски секрета 
красоты . Хотя королевский 
венец наденет только одна, 
стать прилежными ученицами 
этой необыкновенной школы 
«Венец» приглашает всех пре
тенденток.

Три раза конкурсанткам 
предстоит держ ать экзамен на 
самую  обаятельную  и при
влекательную  — сначала в 
городских и областных со
стязаниях, затем  в республи
канских и региональных. И, 
наконец, лучшие будут бо
роться за лидерство на все
сою зном конкурсе в Москве. 
Ф инал марафона прекрасных 
состоится в М еждународный 
женский день —  8 марта.

Оспаривать первенство ор
ганизаторы конкурса — Гос
кино С С С Р , С ою з кинемато
графистов С С С Р , ТА С С , «М ос
ф ильм », ряд ф ирм  С Ш А , 
Ф Р Г , Франции, других зару
беж ных стран — приглашают 
девуш ек от 16 до  25 лет, на 
состоящ их в браке и не име
ющих детей. Таковы м еж ду
народные стандарты . Что ж, 
красота требует ж ертв .

Отборочные комиссии, куда 
войдут сотрудники местных 
киностудий или отделений С о
юза кинематографистов, пред
ставители комсомольских ор
ганизаций, будут учитывать 
эстетический вкус претен
денток, их эрудицию , чувство 
ю мора, способность адапти
роваться в различных ситу
ациях.

— Естественно, что канди
датки должны обл е д а т ь  
привлекательной внешностью, 
выразительной пластикой, —  
улыбается директор «Венца» 
Г. Данишевский, лю безно со
гласившийся рассказать . кор
респондентам ТА С С  о пла
нах. —  Конечно, всех секре
т е !  я врм не открою . Ведь 
задача перед нами стоит су- 
пертрудная.

— Кстати, а те, кто уже 
завоевал статус королев кра
соты, будут участвовать в 
нынешнем смотре на общих 
основаниях?

— Нет. Примерно так же,

как отличники, поступающие 
в институт. Они приглашают
ся в финал без предвари
тельного отбора.

— А  не повторятся ли 
ошибки предыдущ их сорев
нований красавиц? Не ожида
ют ли нынешних претенден
ток на звание самой прекрас
ной в стране роли молчали
вых статисток на празднике 
красоты?

— Нет! — заверил директор 
«Венца». — Нашим красави
цам не к лицу титул «свадеб- 
►Тых генералов». Мы хотим, 
чтобы красочное шоу с уча
стием ведущ их мастеров эст
рады , демонстрацией совре
менных моделей одежды, 
премьерами советских и за
рубеж ных кинолент стало 
лишь фоном захватывающего 
состязания молодости, красо
ты , грации. И претенденткам 
в -нем отводится самая ак
тивная роль.

— А какая именно?
— Условия и программа 

только разрабатываю тся. Ска
жу только , что участниц ожи
дает конкурс не менее серь
езный, чем Василису Пре
мудрую  из русской сказки. 
Вот разве что волшебный ко
вер им ткать не придется. 
Способ самовыражения не 
ограничен. Э то 'м о ж е т  быть 
танец, художественное чте
ние, п анто м им а..., а может 
бы ть ... и блицтурнир по шах
матам. Девуш ки сами решат, 
что им больше к лицу. Так, 
мы не сомневаемся во вкусе 
мастеров фирм «Карден» или 
«Кристиан Диор». Но, согла
ситесь, вдвойне интереснее 
увидеть конкурсанток в наря
дах, эскизы которых они са
ми предлож ат этим извест
ным фирмам .

— И последний вопрос. Из
вестна истина: не родись кра
сивой, а родись счастливой. 
Вот праздник закончен. Не 
случится ли так, что короле
ва, пережив свой звездный 
миг, останется один на один 
с «короной»?

— Такого просто не может 
случиться. Задача конкурса — 
помочь его  участницам опре
делиться в жизни. Д ля них 
откроется путь в кинемато
граф , реклам у, на подиум 
домов м оделей. Кроме глав
ного и специального призов, 
такж е предусм отрены конт
ракты с кинофототелерек- 
ламными агентствами и кино
студиями страны. Победи
тельниц и финалисток ждет 
приглашение на работу в со
здаваемое рекламное пред
приятие «Супермодель».

(ТА С С ).

•  СПОРТ

Путевки вручены
Коллегия Г о с к о м с п о р т а  

С С С Р рассмотрела и утверди
ла составы сборных команд 
страны , которые выступят на 
Олимпийских играх в С еуле , 
Среди них есть и представи
тели нашей республики. Вот 
их имена: Вахтанг Ягорашви-
ли — современное пятиборье 
(Тбилиси, С К А ), Гиоргнй Чо- 
говадзе — прыжки в воду 
(Тбилиси, профсою зы — «Ди
намо»), Лери Хабелов —  воль 
ная борьба (Тбилиси, «Трудо
вые резервы »), Нино Салукна- 
дзе  — пулевая стрельба (Тби
лиси, С К А ), Амиран Тотикаш- 
вили — дзю до  (Тбилиси, проф 
союзы — С К А ), Гиоргий Те- 
надзе — д зю до  (Гори, проф
сою зы ). Гурам Гедехаури — 
классическая борьба (Тбилиси, 
профсою зы ), Михаил Гиорга- 
д зе  — водное поло (Тбилиси, 
«Динамо»), Геле Кеташвили — 
ф утбол  (Тбилиси, «Динамо»), 
Христине Фаласаниди —  синх
ронное плавание (Тбилиси, 
профсою зы ), Майя Азарашви- 
ли — легкая атлетика (Тбили
си, профсою зы ), Тамаз Имнеи- 
швили — стендовая стрельба 
(Тбилиси, «Динамо»), Лейла 
М есхи — теннис (Тбилиси, 
профсою зы ), Давид Гобеджи- 
швили — вольная борьба (Тби
лиси. «Динамо»).

Ещ е один грузинский спорт
смен — гимнаст Владимир Го- 
голадзе— включен в сборную 
С С С Р , но выступит ли он в 
С еуле , станет известно позд
нее. Сохраняю т шансы по
пасть в олимпийскую команду 
велосипедисты — трековики
О тар Мчедлишвили и Влади
мир Адамеш вили, а такж е ф е х
товальщик Владимир Апциау- 
РИ- ,

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
ТЕННИС. Очередную побе

ду  одерж ала советская тенни
систка Наталья Зверева, высту
пающая в международном тур 
нире в М онреале. Она выигра
ла у Мартины Навратиловой 
(С Ш А ) -  6 : 1 ,  6 : 4 .

ВЕЛОСПОРТ. На чемпиона
те С С С Р , проводящ емся в А р  
мении, разыгран последний 
комплект наград — в группо
вой гонке на 210 км. Победи
телем  стал велосипедист из 
Таллина Арви Таммесалу.

Редактор 
Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

А д р е с  
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны: -
отдел писем =Г~ 95-13-54

95-22-19
отдел объявлений — 93-93-94

ИНДЕКС 6643?, Газета выходит ♦ раз в неделю Ордена Трудового Красного Знамени типография Издательстве ЦК КП Грузии, Печатается офсетным способом в газетном корпусе, ул. Хошараульская 29
1 2 3 4 5 6 7 8 9  11 12 13 14 15 16 0  18 19 20 21 22 У Э  03037


